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Экономика:
Объем промыш-
ленного произ-
водства города 
увеличился

ПОГОДА

Отключение тепла в городе 
начнется с 10 апреля

Аким Алматы Ерболат Доса-
ев провел рабочее совещание 
по вопросу завершения ото-
пительного сезона, а также 
начала подготовки к предсто-
ящему отопительному сезону 
2025–2026 годов. По данным 
коммунальных организаций, 
отопительный сезон 2024–2025 
проходит в штатном режиме. 
Всего центральным отоплени-
ем охвачено 404 объекта обра-
зования, 128 объектов здра-
воохранения и 8863 жилых 
здания.
Согласно правилам подготовки 
и проведения отопительного 
сезона, в связи с установившей-
ся в Алматы среднесуточной 
температуры наружного возду-
ха более +8⁰ и выше, зафикси-
рованной гидрометеорологиче-
ской службой в течение пяти 
календарных дней, принято 
решение завершить отопитель-
ный сезон 2024–2025.
Отключение отопления нач-
нется поэтапно с 10 апреля в 
следующем порядке: сначала 
административные здания, 
учебные заведения, объек-
ты культуры и другие, затем 
жилые дома (жилые здания, 
общежития, гостиницы) и 
социальные объекты (детские, 
лечебные, школьные учреж-
дения, профессиональные 
школы, медико-социальные 
учреждения).

Акторе ОМАРОВ

Весна вступает 
в полную силу

МЕГАПОЛИС

Аким Алматы Ерболат 
Досаев ознакомился с ходом 
благоустройства озера Сайран

Проект создания современной набе-
режной с пляжной зоной, пешеход-
ными маршрутами и зонами актив-
ного отдыха реализуется на участке 
площадью 47,6 га. 
На сегодня основные строительные 
работы, включая укрепление берего-
вой линии, прокладку инженерных 
сетей и возведение дамбы, заверше-
ны на 80%. Сейчас ведется укладка 
брусчатки, установка малых архи-
тектурных форм и озеленение терри-
тории.
В ходе рабочего объезда аким дал 
рекомендации по благоустройству 
тротуарной части: укладка плитки 
должна выполняться с соблюдением 
проектных отметок и строительных 
стандартов – без зазоров, просадок и 
перепадов, с формированием ровной 
и безопасной поверхности, соответ-
ствующей требованиям городской 
среды. Также поручено провести 
профессиональное лесопатологиче-
ское обследование деревьев на при-

легающей территории и обеспечить 
высадку новых саженцев в рамках 
единой ландшафтной концепции 
благоустройства.
В связи с допущенными наруше-
ниями Ерболат Досаев поручил 
расторгнуть договор с ТОО «Premier 
Expert» – компанией, осуществля-

ющей технический надзор. Подряд-
ным организациям строго указано 
усилить контроль за сроками и каче-
ством исполнения работ. Ответствен-
ным ведомствам обозначен крайний 
срок завершения всех работ – до 
конца мая 2025 года. Проект будет 
принят только при безусловном 

соблюдении сроков и высоких стан-
дартов качества. Также замечания и 
конкретные поручения даны Управ-
лению по развитию общественных 
пространств Алматы. Контроль за 
ходом реализации проекта остается 
на личном контроле акима.

(Окончание на стр. 3)

ГОрОДСкАя СрЕДА

В ожидании комфорта
В Алматы в течение двух лет обновят все остановочные комплексы – 
что об этом думают жители города и эксперты
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Культура:
«Музыка –  
мой путь»: 
Меруеш 
Башайкызы 
выступила  
в мегаполисе

12+

По высоким стандартам

Остановки – важный элемент городской инфраструк-
туры, которая делает жизнь людей комфортней. Для 
пассажиров автобусные остановки – это место тепла, 
отдыха и укрытия от непогоды или палящих солнеч-
ных лучей. Аким Алматы Ерболат Досаев сообщил, что 
в городе в течение двух лет планомерно будут меняться 
все остановочные комплексы. Они будут оснащены 
информационными табло о маршрутах и движении 
автобусов. В зависимости от пассажиропотоков ком-
плексы будут различаться по размерам. Соответствую-
щая программа разработана, средства предусмотрены и 
уже осенью планируется реализация.
Стоит отметить, что в настоящее время в городе 
насчитывается 1900 остановок с павильонами, из них 
795 – установлены за счет средств инвесторов и обо-
рудованы рекламными конструкциями. Остальные 
установлены за счет бюджета и выполнены в виде 
модульного металлического каркаса. 
– В ближайшие два года мы постараемся нивелиро-
вать эту дифференциацию, а если инвесторам будет 
неинтересно обслуживать остановочные комплексы в 
определенных частях города, будем делать это сами, 
размещать там социальную рекламу, – сказал аким 
Алматы.

(Окончание на стр. 11)Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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МНЕНИЕ

В ходе поездки в Узбекистан 
Касым-Жомарт Токаев встре-
тился с Президентом РУ 

Шавкатом Мирзиёевым и рядом 
высокопоставленных чиновников 
Европейского совета и Европейской 
комиссии, а также выступил в 
Самарканде на саммите Investing in 
the Future.

Президент Казахстана в своем 
докладе отметил, что в условиях 
стремительных геополитических 
изменений и глобальных вызовов 
расширение межрегионального 
партнерства приобретает особую 
актуальность и стратегическую 
значимость. Касым-Жомарт Токаев 
представил участникам самми-
та свое видение перспективной 
повестки взаимодействия между 
Центральной Азией и Европейским 
союзом.

Глава государства подчеркнул, 
что первостепенное внимание 
следует уделять укреплению тор-
гово-экономических связей. Он 
отметил, что наша страна готова 
нарастить экспорт в страны ЕС по 
175 товарным позициям на сумму 
более двух миллиардов долларов. 
Для финансирования таких проек-
тов европейским компаниям пред-
ложено использовать платформу 
МФЦ «Астана».

В качестве одного из ключевых 
направлений сотрудничества в 
выступлении Президента РК была 
названа энергетика.
Важные грани партнёрства

– Казахстан остается надежным 
поставщиком углеводородов в 
Европу. На долю нашей страны при-
ходится около 13% всего импор-
та нефти Европейского союза, 
основная часть которого идет через 
Каспийский трубопроводный кон-
сорциум. Мы высоко ценим под-
держку Евросоюза, направленную 
на обеспечение стабильного и 
долгосрочного функционирования 
данного консорциума, и при этом 
развиваем альтернативные марш-
руты транспортировки сырья. 

Казахстан реализует проекты в 
сфере возобновляемой энергетики 
и экологически чистого топлива. 
Наращиваем мощности ветровой 
и солнечной энергетики, а также 
развиваем проекты по произ-
водству «зеленого» водорода 
совместно с нашими давними пар-
тнерами Total, Eni, Svevind и дру-
гими европейскими компаниями. 
Кроме того, Казахстан совместно 
с Узбекистаном и Азербайджаном 
приступает к работе над масштаб-
ным проектом строительства линии 
передачи «зеленой» энергии через 
Каспийское море с дальнейшим 
выходом на европейские рынки, – 
заявил Касым-Жомарт Токаев.

Было отмечено, что сотрудни-

Сблизить Восток и Запад

металлов. В частности, Казахстан произво-
дит 19 из 34 видов сырья, остро необходи-
мых экономикам Евросоюза, включая уран, 
титан, медь, литий, кобальт и другие. На 
нашу страну приходится 13% всего импор-
та редкоземов странами ЕС. 

Примечательно, что в этом контексте 
Президент РК предложил создать в Астане 
региональный исследовательский центр 
по редкоземельным металлам, который 
может стать источником актуальной базо-
вой информации для предприятий и инве-
сторов.

Главой государства также обозначена 
важность Центральной Азии как транзит-
ного узла для поставок сырья и товаров из 
Европы в другие регионы: АТР и ЮВА. 

Нужно учитывать, что с момента ввода 
санкций Западом против России для 
Европы остаются два маршрута: через 
Суэцкий канал и Красное море, а также 

через Кавказ и страны ЦАР. Но на первом 
маршруте создается напряженность бое-
выми действиями хуситов, а огромную 
перспективу для более быстрой и безопас-
ной торговли имеет транзит в АТР и ЮВА 
через Хоргос – Актау, страны Кавказа и 
Турцию. 

Касым-Жомарт Токаев отдельно отметил 
на саммите актуальность развития чистой 
энергии, поскольку Казахстан сегодня 
производит около 40% мировых поставок 
ядерного топлива, а в 2024 году у нас 
открыт Региональный проектный офис по 
вопросам изменения климата и «зеленой» 
энергетики.

Президент Казахстана наряду с вопроса-
ми партнерства в образовании и цифрови-
зации обозначил важность международной 
безопасности и стабильности как ключе-
вого фактора устойчивого развития. Было 
подчеркнуто, что наша страна следует сба-

лансированной внешней политике, готова 
к расширению сотрудничества со всеми 
заинтересованными партнерами, включая 
ЕС.

Примечательно, что в итоговом докумен-
те саммита страны ЦАР высказались, что 
они совместно будут избегать реэкспор-
та товаров из санкционного списка. При 
этом государства региона смогли избежать 
каких-либо резких формулировок против 
России, которая так же, как и ЕС, является 
для нас ключевым политическим и торго-
во-экономическим партнером. 

Один из важных аспектов состоявшегося 
в Самарканде саммита заключается в том, 
что Астана вместе с другими соседями 
по региону может выступать на мировой 
арене единым фронтом, высказывая согла-
сованную позицию по различным между-
народным политическим и экономическим 
проблемам.

Сопряжение регионов мираБулат СУЛТАНОВ, 
политолог: 

– Первый саммит 
«Центральная Азия 
– ЕС» под назва-
нием «Инвестиции 
в будущее» имеет 
важное значение как 
для стран нашего 
региона, так и для 
Евросоюза. Страны 
ЕС обоюдно заинтересованы в развитии 
сотрудничества с Казахстаном и другими 
странами ЦАР по различным направлениям. 

На государства ЕС приходится около 40% 
инвестиций в страны нашего региона. За 
последние семь лет товарооборот с пятью 
странами, включая Казахстан, вырос в 
четыре раза, дойдя до 54 млрд евро.

В выступлении Касым-Жомарта Токаева 
на саммите можно выделить не только 
столь важные сферы, как торгово-эконо-
мическое сотрудничество и энергетику, но 
и партнерство в освоении редкоземельных 

чество в области редкоземельных 
материалов является еще одним 
стратегически значимым направле-
нием взаимодействия. 

Сегодня Казахстан производит 
19 из 34 видов сырья, необходи-
мых для экономики Евросоюза, 
включая уран, титан, медь, литий, 
кобальт, вольфрам и многие 
другие. Кроме того, наша страна 
совместно с ЕБРР реализует про-
екты в области геологоразведки 
и внедряет передовые и устойчи-
вые практики в горнодобывающей 
отрасли. 

В данном контексте Президент 
предложил создать в Астане регио-
нальный исследовательский центр 
по редкоземельным металлам, 
который может стать источником 
актуальной информации для пред-
приятий и инвесторов о доступных 
месторождениях, технологиях и их 
разработке.
Отечественные разработки 

На саммите одним из основ-
ных и перспективных направле-
ний взаимодействия Президентом 
Казахстана названо сотрудниче-
ство в транспортно-логистической 
сфере. Касым-Жомарт Токаев 
считает, что при наличии необ-
ходимой инфраструктуры и ско-
ординированных действий стран 
региона Центральная Азия может 
стать процветающим транзитным 
узлом, обеспечивая эффективные 
цепочки поставок между Востоком 
и Западом. 

Так, в 2024 году объем кон-
тейнерных перевозок по 
Транскаспийскому международно-
му транспортному маршруту вырос 

на 62%, составив 4,5 млн тонн. 
К 2027 году планируется увеличе-
ние грузопотока до 10 млн тонн. 
Касым-Жомарт Токаев поддер-
жал стратегию ЕС Global Gateway, 
которая способствует расширению 
устойчивых транспортных связей 
в регионе.

Также в выступлении было отме-
чено, что Казахстан активно про-
двигает инициативы по декарбони-
зации. Наша страна играет важней-
шую роль в производстве чистой 
энергии, обеспечивая около 40% 
мировых поставок ядерного топли-
ва. В прошлом году в Казахстане 
был создан Региональный проект-
ный офис по вопросам изменения 
климата и «зеленой» энергетики.

Глава государства в своей речи 
уделил особое внимание циф-
ровым технологиям и развитию 
искусственного интеллекта.

– Казахстан активно инве-
стирует в эти сферы. В нача-
ле года в нашей стране создан 
Международный консультативный 
совет по искусственному интеллек-
ту при Президенте. В Казахстане 
реализуется программа по подго-
товке 100 тысяч IT-специалистов. 
В Астане создается высокотехно-
логичный центр Alem.AI, который 
будет содействовать внедрению 
инноваций, созданию стартапов и 
проведению исследований в дан-
ной области. Мы также запустили 
Венчурный фонд для ускоренного 
развития искусственного интеллек-
та. Через инициативу Team Europe 
Европейский союз оказывает под-
держку странам Центральной Азии 
в развитии сотрудничества в сфере 
цифровых технологий. Казахстан 

готов к сотрудничеству и обмену 
опытом. В этой связи предлагаю 
запустить на базе Astana Hub инно-
вационный кампус «Центральная 
Азия – Европейский союз», – ска-
зал Касым-Жомарт Токаев.

За мир и партнёрство
Глава государства подчеркнул, 

что ЕС также является важным 
партнером в сферах науки и обра-
зования.

– Наши страны активно сотрудни-
чают в рамках программ Erasmus+, 
Horizon Europe и других инициатив. 
Открытие свыше тридцати фили-
алов зарубежных университетов в 
Казахстане способствует продви-
жению полезных академических 
знаний в нашей стране. Мы заинте-
ресованы в дальнейшем получении 
грантов и стипендий, такие про-
граммы уже реализуются совмест-
но с рядом европейских государств. 
Предлагаем разработать програм-
му «Erasmus+ для Центральной 
Азии» с акцентом на подготовку 
специалистов в таких приоритет-
ных отраслях, как искусственный 
интеллект, управление водными 
ресурсами, биотехнологии и дру-
гие, – добавил Президент.

В своей речи Касым-Жомарт 
Токаев отметил важность междуна-
родной безопасности и стабильно-
сти как ключевого фактора устой-
чивого развития. Он подчеркнул, 
что Казахстан твердо привержен 
сбалансированной внешней поли-
тике, расширению сотрудничества 
со всеми заинтересованными госу-
дарствами и основными организа-
циями, включая ЕС.

Напомнив о росте глобальной 

нестабильности, Президент зая-
вил о необходимости проявлять 
сдержанность и ответственность 
в оценке происходящих в мире 
сложных событий. В год 80-летия 
ООН он призвал все страны напра-
вить усилия на соблюдение Устава 
всемирной организации и обще-
признанных принципов междуна-
родного права, а также поддер-
жать деятельность Генерального 
секретаря Антониу Гутерриша.

Обозначив важность обеспече-
ния международной стабильности, 
Касым-Жомарт Токаев высказался 
в поддержку переговорного про-
цесса по Украине.

– Казахстан неизменно высту-
пает за мирное разрешение кон-
фликтов, поэтому приветствуем 
начало переговоров по Украине, 
надеемся на благоприятный итог, 
хотя полностью понимаем всю 
сложность проблемы, – сказал он.

Касым-Жомарт Токаев побла-
годарил участников саммита и 
европейских партнеров за под-
держку инициативы по созданию 
в Алматы Регионального цен-
тра ООН по Целям устойчивого 
развития для Центральной Азии 
и Афганистана. По его мнению, 
данный центр будет эффективно 
служить продвижению универ-
сальной «Повестки-2030» и спо-
собствовать решению актуальных 
социальных, экономических и эко-
логических проблем в регионе.

Азат ЗАКИЕВ

Президент Казахстана принял участие в первом саммите «Центральная Азия – Европейский союз» 
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(Окончание. Начало на стр. 1)
Напомним, реконструкция водохранили-

ща Сайран стартовала в феврале 2024 
года. После завершения работ алматинцы 
получат уникальное рекреационное про-
странство в центре города. Обновленная 
набережная соединит два берега озера 
в единую прогулочную зону длиной  
2,5 км. По проекту на территории появятся 
скамейки, перголы у водоема с лотосами, 
фудкорты, скейтпарк, футбольное поле, 
площадки для паркура, роллердром, вело-
парк, детский городок, зона для выгула 

собак, общественные туалеты и система 
круглосуточного видеонаблюдения. Будет 
построено два пункта полиции и два спаса-
тельных поста.

Впервые с 1971 года Сайран пережи-
вает настоящее преображение – это пер-
вое комплексное обновление территории 
за все время ее существования. В 2023 
году впервые за 50 лет было очищено 
дно водохранилища – вывезено более 140 
тысяч кубометров ила и 28 тонн бытового 
мусора.

София ОРЛОВА

По высоким 
стандартам

Данный проект стал ежегодной 
традицией, он реализуется при под-
держке Управления молодежной 
политики города. Цель инициати-
вы – помочь молодым специалистам 
найти работу, развить профессио-
нальные навыки и наладить контакт 
с потенциальными работодателями. 

– Молодежь составляет 27% от 
общего населения Казахстана – это 
5,3 миллиона человек. Каждый 
год на рынок труда выходит до 250 
тысяч молодых 
специалистов, и 
далеко не всем 
удается сразу 
найти работу по 
специальности. 
Мы хотим изме-
нить эту ситуа-
цию, – отметил 
р у к о в о д и т е л ь 
отдела Городско-
го центра карьеры Ақарыс Төребе-
ков на пресс-конференции Регио-
нальной службы коммуникаций.

Сезон ярмарок вакансий этого года 
открылся в Алмалинском районе на 
базе Алматинского технологическо-
го университета. В мероприятии 
приняли участие более 50 работода-
телей и свыше 500 соискателей.

– Мы создаем единую площадку, 
где молодые люди могут не толь-
ко найти работу, но и развить свои 
навыки, понять требования рынка и 
зарядиться мотивацией, – сообщил 
Ақарыс Төребеков.

Он добавил, что в ближайшее 
время проект охватит все районы 
города. 14 апреля ярмарка вакансий 
пройдет в Медеуском районе на базе 
Казахского национального аграрно-
го исследовательского университе-
та, а 24 апреля – в Бостандыкском 
районе на базе Satbayev University. 
Всего до конца весны запланировано 
пять мероприятий, а осенью – еще 
три.

Организаторы собираются охва-
тить более восьми тысяч молодых 
людей и содействовать трудоустрой-
ству как минимум 500 человек. 
Помимо ярмарок предусмотрены 
экскурсии на предприятия и актив-
ная информационная поддержка в 
СМИ и социальных сетях.

– Проект «Общегородские дни 
карьеры» станет важным шагом в 
снижении молодежной безработицы 
и поможет сформировать устойчи-
вую мотивацию к профессиональ-
ному развитию среди алматинской 
молодежи, – заключил спикер.

Милана БАРАБАШ

Для уверенного 
роста

В Алматы стартовали 
общегородские дни карьеры  

для молодежи

В Алматы завершился цикл 
образовательных мероприя-
тий для педагогов, организо-

ванный в период весенних каникул. 
Об этом сообщил директор Город-
ского научно-методического центра 
новых технологий в образовании 
Даурен Сагынгалиев на пресс-кон-
ференции Региональной службы 
коммуникаций.

– С 26 по 31 марта было проведено 
около 50 мероприятий для педаго-
гов разных направлений образова-
ния, общий охват составил более 
6500 человек, – сказал спикер.

По его словам, среди ключевых 
инициатив – 15 городских семина-
ров по вопросам аттестации, в кото-
рых приняли участие 2672 педагога. 
В сотрудничестве с SDU University 
прошел форум «Руководство по 
эффективному управлению», объ-
единивший более 400 директоров 
школ и колледжей. Форум стал 
площадкой для обсуждения стра-
тегий, роли ИИ в образовании и 
формирования современной куль-
туры учебных заведений. Помимо 
этого, состоялся третий этап седь-

Каникулы с пользой
Педагоги Алматы прошли дополнительное обучение

Они проводились в 
рамках Года рабочих 
профессий в Алма-

тинском строительно-тех-
ническом колледже. Уча-
щиеся смогли не только 
наблюдать работу специ-
алистов, но и принять 
непосредственное участие 
в выполнении практиче-
ских заданий. 

– В самом начале 
мастер-класса мы объяс-
нили в первую очередь 
технику безопасности. 
Ведь работать с электри-
чеством нужно осторож-
но и внимательно. Один 
неверный шаг, и может 
случиться замыкание или 
что-то еще. Далее пока-
зали, как по схеме пра-
вильно делать прокладку 
кабеля в домашних усло-
виях. Школьники в нашей 
мастерской тренировались 
на шести специальных 
макетах. Девушки показа-
ли отличные результаты, – 
сказал заведующий элек-
тромонтажной мастерской 
Ержан Әріп.

Особый интерес у стар-
шеклассников вызвал и 
мастер-класс по дерево-
обработке в столярной. 
Мастер Акимкали Кара-

Наглядный пример
В мегаполисе для выпускников школ состоялись мастер-классы

сов познакомил их с основ-
ными технологиями ра- 
боты.

– Человек должен, 
во-первых, любить свою 
работу, а если к ней душа 
не лежит, то тогда не стоит 
даже браться за это дело. 
У нас два цеха – в первом 
столярно-мебельное про-
изводство, а во втором про-
изводим детали из дере-
ва. На занятиях студен-
ты учатся изготавливать 
табуретки и столы без еди-
ного гвоздя. Там использу-
ется только клей. Получа-
ется экологически чистый 
продукт. В работе важную 
роль играют станки. На 
одном из них изготавлива-
ем казахскую посуду для 
бешбармака – астау и мно-

гое другое, – подчеркнул 
Акимкали Карасов.

Студент группы по 
специальности «мебель-
ное производство» Габбас 
Баязитов поделился своим 
опытом обучения в коллед-
же и рассказал про свои 
успешные достижения.

– На втором курсе изго-
товили двухэтажный дом. 
Подготовили чертеж зда-
ния размером 1:10. Учи-
тывали все нюансы. В 
работе использовали брус 
и лиственницу. Скрепля-
ли скобами и клеили пнев-
матическим пистолетом. 

На его изготовление ушло 
шесть дней. Этот проект 
мы увозили на выставку 
в Астану и всем он очень 
понравился, – отметил 
юноша.

По словам заместителя 
директора Алматинско-
го строительно-техниче-
ского колледжа Эльвиры 
Бактыбаевой, в планах 
хотят расширить програм-
му и проводить подобные 
мероприятия на регуляр-
ной основе, охватывая все 
больше школ.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА
Фото автора

мых городских педагогических 
чтений по 16 направлениям. Более 
700 педагогов подали заявки, 150 – 
стали финалистами. 

Даурен Сагынгалиев подчеркнул, 
что Алматы активно участвует в 
международных образовательных 
инициативах: с 1 апреля стартовало 
исследование PISA-2025, в котором 
участвуют 27 образовательных орга-
низаций города. К нему приурочены 
12 семинаров по функциональной 
грамотности, а также 80-часовые 
семинары-практикумы для 500 учи-
телей естественно-математического 
направления.

– Особое внимание уделено каче-
ственной подготовке учителей – от 
начинающих до педагогов-масте-
ров. Это залог успешного будущего 
наших учеников, – отметил дирек-
тор Городского научно-методическо-

го центра новых технологий в обра-
зовании.

Отдельное внимание, по его сло-
вам, уделено воспитательной рабо-
те: проведено восемь мероприятий, 
включая международные семинары 
с участием педагогов из КНР, Тур-
ции и Швейцарии. Телемост Алма-
ты – Швейцария – Москва – ЮНЕ-
СКО стал примером международно-
го сотрудничества.

В рамках Года рабочих специаль-
ностей состоялась церемония чество-
вания победителей конкурсов про-
фессионального мастерства и чем-
пионата World Skills Kazakhstan. В 
мероприятии приняли участие 300 
молодых преподавателей коллед-
жей города, также были проведе-
ны форсайт-сессии и семинары для 
дошкольных организаций, охватив-
шие 200 педагогов и родителей.

София ОРЛОВА



4 № 30, вторник, 8 апреля 2025 www.vecher.kz

{ ЭКОНОМИКА }

В национальной экономике 
страны постепенно возрастает 
доля промышленности, в том 
числе и обрабатывающих отрас-
лей. Согласно статистике, индекс 
промышленного производства в 
РК за январь-февраль текущего 
года составил 105,9% (для срав-
нения, по итогам 2024 года пока-
затель был 102,8%). 

По данным Бюро национальной 
статистики, по стране в первые 
два месяца 2025 года произведе-
но промышленной продукции на 
сумму 9 112 млрд тенге, из них в 
горнодобывающей отрасли – на  
4 290 млрд тенге (47,1% от обще-
го объема), в обрабатывающей 
– на 4 061,4 млрд тенге (44,6%).

В индустриальном секторе 
рост производства наблюдает-
ся в горнодобывающей отрасли 
(+4,1%), а также в обрабатыва-
ющей промышленности (+8,9%). 
Среди территориальных единиц 
наибольший рост зафиксирован в 
Алматинской, Жамбылской, Кара-
гандинской, Северо-Казахстан - 
с кой областях, регионе Жетысу, а 
также в Астане и Шымкенте. 

В обрабатывающей промыш-
ленности ИПП в отчетном пери-
оде 2025 года по сравнению с 
аналогичным периодом 2024 года 
составил 108,9%. Рост отмечен 
в производстве продуктов пита-
ния (+13,1%), напитков (+11,4%), 
табачных изделий (+26,9%), кокса 
и продуктов нефтепереработки 
(+7,2%), химической промыш-
ленности (+9%), резиновых и 
пластмассовых изделий (+6,8%), 
прочей неметаллической мине-
ральной продукции (+21,6%), 
черной металлургии, кроме литья 
металлов (+9%), готовых метал-
лических изделий, кроме машин и 
оборудования (+20,1%), а также в 
машиностроении (+18,2%).

В снабжении электроэнергией, 
газом, паром, горячей водой и 
кондиционированным воздухом 

ИПП составил 96,9% за счет сни-
жения объемов по производству, 
передаче и распределению элек-
троэнергии на 4,1%, производ-
ству и распределению газообраз-
ного топлива по трубопроводам 
– на 5,1%.
Опережающими темпами 
В промышленности Алматы 

также зафиксирован рост (уве-
личение объемов производства 
произошло в 15 регионах респу-
блики). Так, по мегаполису объем 
промышленного производства в 
январе-феврале 2025 года соста-
вил 372 млрд 848 млн тенге в 
действующих ценах, что на 7% 
больше, чем в январе-феврале 
прошлого года.

В отраслевом разрезе отмечен 
рост производства в обрабаты-
вающей промышленности (на 
8,3%), но замечен спад в снаб-
жении электроэнергией, газом, 
паром, горячей водой и кондици-
онированным воздухом (–1,9%). 
В то же время увеличение про-
изводства зарегистрировано в 
водоснабжении, водоотведении, 
сборе, обработке и удалении 
отходов, деятельности по ликви-
дации загрязнений (на 4,7%).

При индексе промышленного 
производства по городу в 107% 
лидерами являются Турксиб-
ский (121,4%), Бостандык-
ский (109,9%), Наурызбайский 
(108,7%) и Алмалинский (108,5%) 
районы. Среди отстающих 
Медеуский (99,7%) и Ауэзовский 
(98,5%) районы. 

В то же время в обрабатываю-
щей промышленности все город-
ские районы показали ИПП выше 
100% (по сравнению с янва-
рем-февралем 2024 г.), а самые 
высокие цифры у Бостандыкского 
(144,1%), Турксибского (119,3%) 
и Алмалинского (111,3%) райо-
нов. По городу ИПП в обрабатыва-
ющей промышленности – 108,3%.

Положительная динамика роста
Объемы промышленного производства в Алматы увеличились по сравнению с 2024 годом

По снабжению электроэнерги-
ей, газом, паром, горячей водой 
и кондиционированным возду-
хом только три района показали 
ИПП выше 100%, а в водоснаб-
жении и водоотведении, сборе, 
обработка и удалении отходов, 
а также деятельности по лик-
видации загрязнений самые 
высокие ИПП у Наурызбайского 
(172,1%), Жетысуского (137,8%) 
и Ауэзовского (120,9%) районов. 

За первые два месяца текущего 
года в Алматы произведено мяса 
и субпродуктов в объеме 1376 
тонн (наибольшие объемы пока-
зали Алатауский, Бостандыкский 
и Жетысуский районы), 10 621 
тонна растительного масла, 191 
тонна молока, 1455 тонн сливоч-
ного масла, 10 200 тонн муки из 
культур зерновых и раститель-
ных, 8973 тонны хлеба, 673 тонны 
макарон и лапши, а также 1336 
тонн чая и переработанного кофе.

Алматинскими предприятиями 
выпущено 30,6 тыс. пар обуви, 
конструкций строительных дере-
вянных – на 224 580 тыс. тенге, 
конструкций строительных из 
бетона – 33 032 тонны, различ-
ных вычислительных цифровых 
машин – 222 единицы. 

Несколько снизили темпы 
автомобилестроители, которые 
выпустили за январь-февраль 
2025 года только 28 грузовых 
автомашин. Энергетиками города 
произведено в указанный пери-
од электроэнергии для пред-
приятий и населения в объеме  
744 137,5 тыс. кВт.ч. 

Поддержка 
производителей

Как отметил на недавних 
встречах с жителями мегаполиса 
аким города Ерболат Досаев, в 
последнее время возросли инве-
стиции в экономику и стабильно 
увеличивается количество субъ-

ектов предпринимательства, в 
том числе за счет малого и сред-
него бизнеса. Соответственно, 
увеличение числа рабочих мест 
не только снижает социальную 
напряженность и дает рост дохо-
дов горожан, но и увеличивает 
поступление налогов. 

Руководитель ТОО по выпуску 
деревянных стройматериалов 
Серик Сариев отмечает, что суще-
ственную роль для организации 
полноценной работы сыграло 
уменьшение бюрократических 
процедур по оформлению доку-
ментации и отчетности за счет 
цифровизации ряда услуг для 
бизнесменов.

Кроме того, по мнению пред-
принимателя, качественную 
помощь оказывают специализи-
рованные отраслевые выставки, 
которые ежегодно проводятся в 
Алматы.

Расул БАХАМОВ

В научно-практической конфе-
ренции, посвященной вопро-
сам геополитики логистики, 

приняли участие представители 
казахстанского и зарубежного науч-
ного и экспертного сообщества, 
делегаты международных организа-
ций и госструктур. Организатором 
мероприятия выступил факультет 
международных отношений КазНУ 
имени аль-Фараби. В рамках встре-
чи были обсуждены перспективы 
транспортных коридоров Централь-
ной Азии, вопросы безопасности, 
экономической устойчивости регио-
на, логистической дипломатии и др.

Ведущие эксперты и ученые из 
Казахстана, Турции, Азербайджа-
на, Грузии, Индии, Ирана, Узбеки-
стана, Кыргызстана, РФ отметили 
стратегическое значение региона 
в качестве ключевого транзитного 
узла. Особое внимание было уделе-
но развитию транспортной инфра-
структуры, оптимизации логисти-
ческих процессов и укреплению 
международного сотрудничества.

Участники выразили уверенность 
в том, что дальнейшее развитие 
логистической сферы будет способ-
ствовать укреплению экономиче-
ских связей и повышению геополи-
тической значимости региона.

– Конференция организована в 
рамках грантового финансирования 
Миннауки и высшего образования 
РК. Встречу на международном уров-
не на тему геополитики логистики 
мы проводим в первый раз, ее необ-

Транспортная коалиция
В Алматы обсудили развитие логистических маршрутов Центральной Азии

ходимость обусловлена непростой 
ситуацией в мире. В данное время 
Казахстан сталкивается с опреде-
ленными трудностями, поскольку 
привычные транспортные коридо-
ры, используемые в торговле, испы-
тывают перебои. Назрела потреб-
ность в освоении новых рынков, 
в частности, морских путей через 
Индийский и Тихий океаны. На 
основе обсуждений будут разработа-
ны механизмы и рекомендации для 
дальнейшего укрепления сотрудни-
чества, которые будут направлены в 
вышестоящие инстанции, – расска-
зал доцент КазНУ имени аль-Фараби 
Адилбек Ермекбаев.

Руководитель исследовательско-
го проекта «Геополитика логисти-
ки» ассоциированный профессор 
факультета международных отно-
шений КазНУ Думан Жекенов счи-
тает, что экспертам и логистиче-
ским фирмам необходимо разрабо-
тать привлекательные предложения 
для клиентов. Это связано с тем, 
что транспортировка грузов в дру-
гие страны может осуществляться в 
обход Казахстана.

– Страны осознали важность 
диверсификации транспортных 
коридоров. В рамках проекта мы 

изучаем риски логистических 
путей, транспортных коридоров, 
так как понимаем, что ЦА сейчас 
находится между игроками-гиган-
тами, которые могут повлиять на 
будущее региона и Казахстана в том 
числе. У нас один путь, он предпо-
лагает многовекторную политику, 
– отметил он.

Главный эксперт Института миро-
вой экономики и политики Лидия 
Пархомчик подчеркнула важность 
развития логистического потенциа-
ла РК. По ее мнению, трансевразий-
ские перевозки являются флагма-
ном казахстанского стратегического 
курса по расширению присутствия в 
международной логистике.

– Неслучайно на государственном 
уровне подчеркивается объем вло-
женных инвестиций в транспорт-
ную сферу. По оценкам правитель-
ства, они составили порядка 35 млрд 
долларов, и это не предел, посколь-
ку на данном этапе мы готовы вкла-
дывать как собственные средства, 
так и привлекать международных 
инвесторов. Все эти меры направ-
лены на улучшение транспортной 
инфраструктуры и расширение ее 
пропускной способности. В настоя-
щее время в целях укрепления взаи-

мовыгодных связей с китайскими 
партнерами Правительством РК 
уделяется особое внимание разви-
тию Транскаспийского междуна-
родного транспортного маршрута 
(ТМТМ). Проект предоставит воз-
можность КНР экспортировать свою 
продукцию на обширный европей-
ский рынок. Характерной пробле-
мой казахстанской транспортной 
отрасли остается высокая доля логи-
стических расходов, у нас данный 
показатель составляет порядка 25%, 
тогда как в развитых экономиках 
– 11%. Цифры можно и нужно сни-
зить посредством увеличения инве-
стиционного потенциала в логисти-
ческие проекты, – пояснила она.

Эксперт отмечает, что транспорт-
ная стратегия РК демонстрирует 
амбициозные планы по укреплению 
своей позиции на мировом логисти-
ческом рынке. 

– Доля транспортной отрасли в 
ВВП страны в прошлом году соста-
вила 5,6%, однако процентное соот-
ношение не растет. Цель – увели-
чить долю транспортного сектора в 
ВВП до 10% к 2027–2028 годам и до 
15% к 2040 году, – резюмировала 
Лидия Пархомчик.

Асель ТАШИБАЕВА
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Василий Иванович Зинченко, невзирая на 
столь преклонный возраст, хорошо помнит 
события из своей биографии, связанные 
с войной. Своими воспоминаниями вете-
ран поделился с посетившими его гостя-
ми, которые пришли поздравить Василия 
Ивановича со 101-м днем рождения.

Заслуженного алматинца навестили 
представители акимата, военнослужащие 
Десантно-штурмовых войск, управления 
по делам обороны Турксибского района, 
курсанты Военно-инженерного институ-
та радиоэлектроники и связи, Военного 
института Сухопутных войск, а также 
филиала Совета ветеранов Вооруженных 
сил РК.

Гости поблагодарили Василия Ивановича 
за неоценимый вклад в победу над фашиз-
мом, пожелали крепкого здоровья, бодрости 
и семейного счастья, а также вручили подар-
ки и поздравительное послание от имени 
министра обороны Республики Казахстан.

Старый воин тепло принял поздравления 
и поделился воспоминаниями о фронто-
вых годах, рассказывая о тяжелых испыта-
ниях военного времени.

Василий Иванович Зинченко родился в 
многодетной семье в городке Славгород 
Алтайского края. Ему исполнилось 17 лет, 
когда было совершено нападение фашист-
кой Германии и ее союзников на Советский 
Союз. Через полгода Василий был призван 

в армию и до конца войны прослужил 
во фронтовой разведке. Неоднократно 
переходил линию фронта, где разведчики 
выполняли сложные задания командова-
ния: добывали языков, совершали дивер-
сии и осуществляли другие акции.

Василий Зинченко участвовал в оборо-
не Ленинграда, а также воевал на 2-м 
Украинском и Белорусском фронтах. 
Одними из самых памятных являются вос-
поминания ветерана о тяжелых боях в ходе 
Сталинградской битвы.

Здесь разведчик со своим подразде-
лением стал не только очевидцем, но и 
непосредственным участником взятия 
в плен знаменитого командующего 6-й 
армией Вермахта генерала-фельдмарша-
ла Фридриха Паулюса. Один из лучших 
немецких военачальников и авторов плана 
«Барбаросса» вышел со своей свитой из 
подвала универмага в Сталинграде для 
объявления о капитуляции окруженной 
немецкой группировки. Молодой разведчик 
Василий Зинченко тогда и не предполагал, 
что среди конвоируемых им пленных гене-
ралов присутствует сам Фридрих Паулюс. 

Как отмечают военные историки, кро-
вопролитная Сталинградская битва, где 
была окружена и разгромлена 6-я армия 
Германии и крупные части ее союзников, 
стала переломным моментом во всей 
Второй мировой войне. После разгрома 

Об этом говорили в алматин-
ском Доме дружбы, где прошла 
большая международная конфе-
ренция «Память Победы: един-
ство поколений и народов». 
Встречу предварило важное 
событие: министры культуры 
Казахстана Аида Балаева и России 
Ольга Любимова подписали План 
совместных мероприятий, приу-
роченных к 80-летию Победы в 
Великой Отечественной войне. В 
документ вошли разнообразные 
культурные события, включая 
различные фестивали, фильмы, 
спектакли, выставки.

– Добрые отношения между 
президентами Казахстана и 
России Касым-Жомартом Токае-
вым и Владимиром Путиным 
закладывают прочный фун-
дамент для дальнейшего укре-
пления и развития сотрудниче-
ства между нашими странами, в 
том числе и в сфере культуры. 
Нынешний форум – еще один 
шаг в этом направлении, – гово-
рит заведующий отделом вну-
тренней политики Администрации 
Президента РК Абзал Нукенов. – 
Празднование 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне 
– важнейшее событие. Сегодня в 
Казахстане живут 111 ветеранов 
Великой Отечественной войны, 
еще 41 430 человек представляют 
другие категории – это и прирав-
ненные к ветеранам, и работники 
трудового фронта. Все они, безус-
ловно, нуждаются в заботе и вни-
мании, которое мы им оказываем. 
Однако наша задача не только в 
этом, но также в сохранении для 
потомков памяти о том, что сде-

лали наши деды и прадеды ради 
мирной жизни на земле.

В свою очередь, министр куль-
туры и информации РК Аида 
Балаева подчеркнула, что вклад 
Казахстана в Победу состоит в 
том, что люди отдавали жизни за 
Родину, участвуя во всех ключе-
вых сражениях, и в сохранении 
культурного наследия, создании 
шедевров кино, театра, лите-
ратурных произведений даже в 
самые тяжелые времена.

– Больше миллиона казахстан-
цев было призвано на фронт в 
годы войны. Наверное, нет ни 
одной семьи, которой бы не кос-
нулась эта трагедия, – говорит 
министр. – Среди казахстанцев 
много героев, удостоенных выс-
ших наград. Мы все знаем их 
имена. Это Маншук Маметова, 
Алия Молдагулова, Сергей 
Луганский, Талгат Бигельдинов 
и еще много других имен, кото-
рые золотыми буквами вписаны 
в историю Победы над «коричне-
вой чумой». Но вклад Казахстана 
еще и в том, что в годы войны 
в страну эвакуировали киносту-
дии, здесь жили и продолжали 
творить великие артисты, писа-
тели, художники. Это, например, 
знаменитый режиссер Сергей 
Эйзенштейн, легендарная бале-
рина Галина Уланова, режиссер 
Наталия Сац, основавшая здесь 
театр, носящий сегодня ее имя. 
Культура не замерла, и это тоже 
помогало, поднимало боевой 
дух. За время войны казахстан-
ские артисты дали на фронте 
более 36 тысяч концертов. Не 
менее важна также роль худож-

ников, писателей и компози-
торов. Многие из них воевали 
на фронтах, проявляя высокое 
гражданское сознание.

Представители делегации из 
России тоже подчеркнули важ-
ность вклада Казахстана в Победу 
в Великой Отечественной войне. 

– Отношения России и 
Казахстана всегда были и остают-
ся очень теплыми. Теперь благо-
даря подписанию Плана совмест-
ных мероприятий, приуроченных 
к 80-летию Победы в Великой 
Отечественной войне, они станут 
еще теснее, тем более что это наш 
общий праздник, – говорит заме-
ститель начальника Управления 
Президента РФ по межрегио-
нальным и культурным связям 
с зарубежными странами Антон 
Рыбаков. – Около 1 миллиона 
200 тысяч жителей советского 
Казахстана ушли на фронт, 615 
из них удостоены звания Героя 
Советского Союза. Кроме того, на 
этой земле тепло приняли эваку-

ированных, среди которых была 
и моя бабушка. Для многих из 
них Казахстан стал домом, вто-
рой родиной, и это невозможно 
забыть. Нужно передавать такие 
истории следующим поколениям, 
чтобы помнили...

Сегодня такие проекты соз-
даются. За примерами дале-
ко ходить не надо, на днях в 
Национальном русском театре 
драмы имени Лермонтова про-
шла премьера спектакля «Старые 
друзья» об одноклассниках, 
которые прямо со школьной 
скамьи вместо выпускного бала 
отправились на фронт, пережили 
блокаду Ленинграда. А детские 
писатели Ксения Рогожникова и 
Елена Клепикова недавно пре-
зентовали книгу «Много лет впе-
ред». С помощью популярного 
сегодня в фантастической лите-
ратуре приема «попаданство» 
они рассказывают юным чита-
телям о тыловой Алма-Ате. По 
сюжету главная героиня Настя 

вместе с младшим братом пере-
мещается в прошлое, в Алма-
Ату 1943 года. Так показывается 
героизм наших предков глазами 
ребенка. При этом повествование 
построено на рассказах людей, 
которые жили в нашем городе в 
те годы и поделились воспоми-
наниями с авторами. 

В современном отечественном 
кинематографе тоже есть немало 
картин о Великой Отечественной 
войне и ее героях. Это, напри-
мер, мини-серил о Бауыржане 
Момышулы, фильмы «1941», 
«Семь дней до весны» и многие 
другие.

Сегодня в различных жанрах и 
видах искусства создано свыше 
200 тысяч произведений, увеко-
вечивших фронтовые подвиги, 
тяжелую работу в тылу, и сегод-
няшние авторы, режиссеры и 
художники продолжают вдохнов-
ляться героизмом наших предков.

Елена СОКОЛОВА
Фото с сайта gov.kz

фашистов под Сталинградом более актив-
но пошло сближение Советского Союза 
с США и Великобританией, а некоторые 
потенциальные союзники Германии отказа-
лись от выступления против СССР вместе с 
Берлином и даже перешли в лагерь анти-
гитлеровской коалиции. 

Позже Василий Зинченко участвовал в 
освобождении Украины и Польши, не раз 
выполняя сложные задания в тылу врага, и 
находился в действующей армии до завер-
шения войны.

За проявленные мужество и героизм 
в годы Великой Отечественной войны 

Василий Зинченко был награжден ордена-
ми Отечественной войны, Красной Звезды, 
медалями «За оборону Сталинграда», «За 
победу над Германией» и другими памят-
ными наградами.

После войны Василий Зинченко переехал 
в Алматы, где много лет трудился на мест-
ном молочном комбинате. Вместе с супру-
гой он вырастил троих сыновей и дочь. У 
них семь внуков, тринадцать правнуков и 
двое праправнуков.

Расул БАХАМОВ
Фото предоставлено ДШБ  
имени Райымбека батыра

Армейская закалка
Проживающий в Алматы ветеран войны отметил 101-й день рождения

Чтобы 
помнили 

Нужно искать новые формы, чтобы рассказывать 
молодежи о подвигах, которые совершили наши герои 

в годы Великой Отечественной войны
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распределительных сетей, что позволит 
к концу 2026 года обеспечить более 22 
тыс. жителей микрорайонов Ерменсай и 
Нурлытау качественным водоснабжением.

Как отметил глава коммунально-
го предприятия, жители южной части 
Бостандыкского района на протяже-
нии многих лет высказывают жалобы на 
качество услуг и высокие тарифы част-
ных поставщиков воды, таких как ТОО 
«Водснаб», ТОО «Ерменсайводгаз» и ТОО 
«Баур ЛТД». 

– Учитывая, что данная часть истори-
чески не входила в зону обслуживания 
«Алматы Су», у города не было действен-
ных рычагов для улучшения сложившего-
ся порядка. На сегодня с ТОО «Водснаб» 
(ранее – «Орхан») продолжаются судеб-
ные разбирательства, но не дожидаясь их 
завершения, руководством города приня-
ты решения для кардинального изменения 
ситуации и обеспечения подачи воды в 
ближайшее время, – отметил спикер. 

Для решения наиболее острых проблем 
жителей мкр. Ерменсай, связанных с пере-
боями подачи воды в летнее время, по 
линии ЧС начаты работы по прокладке 
водовода для подачи от пр. Аль-Фараби 
вдоль ул. Арайлы, что позволит оперативно 
переключить расположенные вдоль улицы 
ЖК и частные домовладения к данному 
водоводу в течение текущего года. В даль-
нейшем данный водовод будет закольцо-
ван со строящейся станцией водоподго-
товки «Нурлытау». Это значительно повы-
сит надежность системы водоснабжения в 
вышеуказанных районах.

Стабильная подача воды обеспечена и в 
микрорайон Каменского плато благодаря 
реализации масштабного инфраструктур-

ного проекта «Балхаш». В рамках данно-
го проекта жители микрорайона Кольсай 
подключены к централизованному водо-
снабжению. До конца 2025 года завершит-
ся реализация проектов в микрорайонах 
Сулусай и Музтау.

Значительные усилия направлены на 
замену изношенных сетей: в 2024 году 
реконструированы и обновлены сети про-
тяженностью 32 км, включая микрорайоны 
Самал-1, Самал-2, Алмагуль, Орбиту, а также 
жилые массивы Ауэзовского, Медеуского и 
Жетысуского районов. Данные мероприятия 
позволили улучшить качество водоснабже-
ния для 40 тыс. горожан.

– Для устранения дефицита воды в южной 
части Медеуского района по поручению 
акима Алматы Ерболата Досаева за корот-
кий срок создана новая резервная система 
водоснабжения. Она обеспечила подачу в 
данную часть города 32 тыс. куб. м/сутки 
воды из подземных источников. То есть 
50 тысяч жителей микрорайонов Самал, 
Кок-Тобе и Горный гигант могут быть обе-
спечены водой, перекачиваемой из нижней 
части города, – сказал Ильяс Казиев. 

Это устранило зависимость от качества 
исходной воды реки Малая Алматинка, 
подверженной сильному влиянию погод-
ных условий, где качество воды ухудша-
лось из-за повышения мутности. 

Особенностью данного проекта являет-
ся подача воды каскадным способом от 
Талгарского месторождения подземных 
вод и возможность функционирования в 
режиме реверс, то есть изменения направ-
ления движения воды как с севера на юг, 
так и в обратную сторону при необходи-
мости. 

Кроме того, выполнены работы по рекон-
струкции и строительству насосных стан-
ций, резервуаров чистой воды и маги-
стральных сетей, что позволило обеспе-
чить стабильную подачу воды в район 
Каменского плато, где дополнительно реа-
лизуется проект строительства разводящих 
инженерных сетей в западной и восточной 
стороне микрорайона.

В рамках политики «Тариф в обмен на 
инвестиции» увеличены средства, направ-
ленные на реконструкцию инфраструктуры 
и сбережение природных ресурсов. По сло-
вам генерального директора ГКП «Алматы 
Су» Ильяса Казиева, в 2025 году общая 
сумма инвестиций в системы водоснабже-
ния и канализации города за счет средств 
компании составит 18 млрд тенге.

– Запланирована замена 70 км наиболее 
изношенных сетей водопровода и кана-
лизации, при этом предприятие приложит 
максимум усилий, чтобы не ограничивать 
подачу воды в период выполнения работ, 
а также минимизирует препятствия для 
движения транспорта на улицах, – сказал 
Ильяс Казиев. 

Также в ходе модернизации системы 
водоснабжения города на текущий год 
запланированы ремонт пожарных гидран-
тов, водозаборных скважин и обновление 
спецтехники. Начата реализация проектов 
по модернизации технологической схемы 
очистки сточных вод канализационных 
очистных сооружений. Планируется строи-
тельство сооружений по обработке осадка 
на площадке канализационных очистных 
сооружений.

Полосу подготовила  
Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА

Фото автора

Попали в сети 
Как в мегаполисе улучшают инфраструктуру объектов водоснабжения и водоотведения

В 2024 году в 
городе введено 
в эксплуатацию 

543 км новых сетей 
водоснабжения и 
водоотведения, что 
позволило снизить 
износ водопро-
водных сетей до 
52,7%, канализаци-
онных – до 51,8%. 
Об этом в ходе брифинга на площадке 
Региональной службы коммуникаций сооб-
щил директор ГКП «Алматы Су» Ильяс 
Казиев. 

– Из крупных запланированных объек-
тов следует отметить работы по замене 
магистрального водовода по ул. Мынбаева, 
прокладку инженерных сетей в мкр. 
Таусамалы (Каменка), реконструкцию мето-
дом бестраншейной замены водопровода 
по ул. Тимирязева. Это позволит повы-
сить качество водоснабжения для 240 тыс. 
жителей города, – отметил спикер. 

Кроме того, в 2025 году будет замене-
но 70 км наиболее изношенных сетей, 
проведены работы по ремонту и строи-
тельству двух резервуаров чистой воды 
(РЧВ), отремонтировано четыре насосные 
станции и заменено 200 единиц насосного 
оборудования. 

Вместе с тем в текущем году планируется 
завершение строительства фильтроваль-
ной станции по водоподготовке на реке 
Аксай. Реализация данного проекта позво-
лит в полном объеме обеспечить каче-
ственное и бесперебойное водоснабжение 
населения Наурызбайского района. 

Одновременно для растущих потребно-
стей западной части города проектируется 
кустовой водозабор Барлык. Для водоснаб-
жения микрорайона Ерменсай городским 
акиматом начаты конкурсные процедуры 
для определения подрядчика строитель-
ства станции водоподготовки «Нурлытау», 
производительностью девять тысяч кубо-
метров в сутки. Параллельно будут реали-
зовываться проекты по прокладке новых 

Парад 
парков-2025

Алматы присоединился к всемирной экологической акции

На территории школы № 157 прошло 
торжественное открытие мероприя-
тия «Парад парков-2025» в рамках 

акции «Таза Қазақстан» с участием школь-
ников, ветеранов, представителей интелли-
генции и жителей.

Цель акции – формирование экологиче-
ской культуры, пропаганда патриотических 
ценностей «Честный человек – честный 
труд – честный доход», а также бережное 
отношение к окружающей среде.

– В месячник 
«Ал маты – наш 
об щий дом» в нашем 
районе проходили 
субботники не только 
с участием школь-
ников, но также и с 
родителями. Сегодня 
идет продолже-
ние данной акции. 
Государственный 

нацио  нальный природный парк «Кольсай-
ские озера» передал в дар деревья для 
посадки, среди которых имеются туи и пло-
довые. Основная цель акции – формирова-
ние экологической культуры среди моло-
дежи, чтобы они оберегали природу, не 
ломали деревья и не топтали цветы. Любовь 
к природе детям должны прививать в стенах 
школы, а также это стремление должны 
поддерживать родители, – отметила руко-
водитель отдела образования Салтанат 
Кусаинова.

В ходе мероприятия было высажено 300 
маленьких саженцев елей высотой 15–20 см 
из парка «Кольсайские озера», а также школь-
ники высадили цветы по периметру школы.

– Мы всегда поддерживаем экологиче-
ские акции и принимаем в них активное 
участие. В нашей стране акция «Парад 
парков» проходит с 1996 года. Сегодня 120 
стран присоединилось к этому движению. 
Главная задача – пропаганда уникальных 
природных парков, заповедников, их охра-
на и развитие. Сегодня мы вместе с жите-
лями посадили туи и цветы. Я считаю, что 
такое сотрудничество сплачивает людей, 

а маленьким детям 
прививает пра-
вильные ценности, 
– отметил дирек-
тор РГКП «Көлсай 
көлдері» Бахыт 
Жунусов.

Поддержать меро-
приятие пришли и 
аксакалы района. 

– Считаю, что это 
очень хорошая инициатива. Мы сегодня 
высадили дере-
вья на территории 
школы, надеемся, 
что они будут цве-
сти долгие годы. 
Всем жителями 
города желаю здо-
ровья, благополучия 
и мирного неба над 
головой, – отметил 
председатель Совета 
ветеранов Наурызбайского района Мадениет 
Каркенов.
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ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Важное звено
В мегаполисе прошла международная  

научно-практическая конференция  
«Перспективы развития сестринского дела: 

инновации, образование и практика»

С приветственным словом 
выступила заместитель акима 
Алматы Асем Нусупова.

– Профессия врача – одна 
из самых важных в обществе. 
Жалгау Шакирович – яркий при-
мер преданности делу и служе-

ния людям. Особенно отрадно, 
что инициатива установки этой 
мемориальной доски исходила 
от самого коллектива Научного 
центра. Это говорит о глубоком 
уважении, которое он заслужил, – 
сказала она.

Пример профессионализма 

Комплексный подход

В Алматы состоялось торжественное открытие мемориальной доски одному из основателей казахстанской системы здравоохранения

Жалгау Исалиев – первый 
директор Казахского научно-ис-
следовательского института 
акушерства и гинекологии, госу-
дарственный и общественный 
деятель, врач, педагог. Памятная 
доска размещена на фасаде 
Научного центра акушерства, 
гинекологии и перинатологии, 
где Исалиев проработал многие 
годы, стоял у истоков учреждения 
и сформировал его научную и 
организационную базу. Открытие 
приурочено к 50-летию центра – 
одного из ключевых медицинских 
учреждений страны.

Жалгау Шакирович родился 
21 июня 1933 года в Уральской 
области. За свою жизнь он 
внес неоценимый вклад в раз-
витие здравоохранения и под-
готовки медицинских кадров в 
Казахстане, оставаясь примером 
профессионализма и человече-
ского достоинства.

Председатель Общественного 
совета Алмалинского района 
Батай Кабылов отметил.

– Сохранение памяти о таких 
выдающихся личностях, как 
Жалгау Шакирович, – это наш 
гражданский и моральный долг. 
Его имя – часть истории не только 
центра, но и Казахстана. Мы гор-
димся, что такой человек жил и 
работал среди нас, – подчеркнул 
он.

Ректор Казахского националь-
ного медицинского университе-
та имени Асфендиярова Марат 
Шоранов отметил масштаб лич-
ности Исалиева.

– Жалгау Шакирович был не 
просто выдающимся профес-
сионалом, а одним из тех, кто 
формировал систему здравоох-
ранения Казахстана. Его научная, 
административная и педагогиче-
ская деятельность оставила след 
в истории медицины. Для студен-

тов и молодых специалистов он 
является примером беззаветного 
служения Родине и ориентиром 
в научной деятельности, – заявил 
он.

Супруга Жалгау Исалиева кан-
дидат медицинских наук, доцент 
Сара Рахманкуловна поблагода-
рила всех за внимание к памяти 
ее мужа.

– От всей души благодарю 
руководство города, коллек-
тив Научного центра и всех, кто 
сегодня пришел. Это событие 
очень значимо для нашей семьи. 
Жалгау Шакирович верил, что 
главное богатство страны – это 
люди, и всю жизнь трудился 
ради их здоровья. Я уверена, что 
память о нем будет жить в серд-
цах тех, кто продолжает его дело, 
– сказала она.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Диляра КАЙДАРОВА, д.м.н., ака-
демик НАН РК при Президенте 
РК, член Нацио нального курул-

тая, главный онколог МЗ РК:
– Выполнение поставленных 

Президентом задач в срок ста-
нет важным шагом на пути к 
укреплению здоровья нации и 
повышению доверия населения 
к системе здравоохранения.

На заседании Национального 
курултая 14 марта 2025 года Глава государства дал 
поручения по модернизации сельского здравоохране-
ния, включая строительство 188 медицинских объек-
тов в сельской местности. Это существенно повысит 
доступность и качество медицинской помощи для 
жителей отдаленных регионов.

Обзор текущего состояния сельского здравоохране-
ния продемонстрировал значительный дефицит меди-
цинских работников, особенно среди специалистов 
первичного звена. Обеспеченность врачами в сельской 
местности значительно ниже, чем в городских районах, 
что сказывается на доступности и качестве медицин-
ских услуг. Несмотря на рост численности медицин-
ского персонала в последние годы, он недостаточен 
для полного устранения дисбаланса между спросом и 
предложением в здравоохранении. В целом результаты 
анализа демонстрируют необходимость пересмотра 
существующих подходов к кадровому обеспечению 
сельского здравоохранения. Решение этих задач требу-
ет применения системного подхода, который будет учи-
тывать экономические, социальные и организационные 
аспекты проблемы, а также усиления межведомствен-
ного взаимодействия. 

В настоящее время в ПМСП и центральных районных 
больницах Казахстана не хватает 1100 врачей общей 
практики. При этом тенденция по трудоустройству 
в село идет на снижение. Несмотря на реализуемые 
акиматами меры, привлечение молодых специалистов 
и кадровое обеспечение в сельское здравоохранение 
требует дополнительных мер мотивации именно со сто-
роны местных исполнительных органов. На сегодняш-
ний день акиматы в среднем выплачивают подъемные 
пособия в разрезе регионов от трех до пяти миллионов 
тенге (за счет местного бюджета и меценатов), выде-
ляют служебное жилье на период работы специалиста 
и средства на единовременные пособия. Однако суще-
ствует ряд проблем: неудовлетворительное состояние 
амбулаторных зданий (изношенность), неполноценное 
обеспечение стандартным медицинским оснащением 
(неполноценное, неработающее и отсутствие базо-
вого медоборудования), ограниченные возможности 
профессионального роста в селах, нехватка среднего 
медицинского персонала и ряд социальных проблем 
на местах (отсутствие межрайонных дорожных путей, 
плохое качество Интернета и т.д.). Вышеуказанные 
факторы комплексно влияют на мотивацию работы 
специалистов в регионах, особенно в небольших и 
отдаленных сельских местностях. Необходимо ком-

плексное решение и усиление солидарной ответствен-
ности местных исполнительных органов по привлече-
нию кадров.

Ключевыми факторами удержания медицинского 
персонала являются не только финансовые стимулы, 
но и образовательные программы и поддержка карьер-
ного роста. В странах, где успешно реализуются такие 
программы, наблюдается снижение кадрового дефици-
та и повышение удовлетворенности работников.

ВОЗ рекомендует привлечение студентов из сельской 
местности в медицинские программы и развитие обра-
зовательных центров вблизи отдаленных районов для 
улучшения кадровой ситуации в этих регионах.

Интеграция услуг телемедицины стала одной из основ-
ных стратегий решения проблемы нехватки кадров. Как 
отмечается в различных исследованиях, телемедици-
на может расширить доступ к медицинской помощи, 
особенно к специалистам, которых может не оказать-
ся на месте. Пандемия COVID-19 ускорила внедрение 
телездравоохранения, показав его потенциал для смяг-
чения географических барьеров и повышения качества 
обслуживания.

Также важным вопросом является внедрение и раз-
витие института наставничества. Опытные специалисты 
сельской медицины оказывают поддержку студентам, 
помогая им адаптироваться к профессиональной среде 
и жизни в сельской местности.

Международный опыт демонстрирует, что финансо-
вая поддержка является действенным инструментом 
для решения проблемы нехватки медицинских кадров 
в сельских районах. Дифференцированные выплаты 
с учетом отдаленности, географических особенностей, 
изоляции и кадрового дефицита помогают привлекать 
и удерживать квалифицированных специалистов. Такие 
меры способствуют повышению качества и доступно-
сти медицинских услуг в отдаленных и труднодоступ-
ных регионах.

Подготовка медицинских работников с учетом их 
последующего трудоустройства в селах становится 
стратегической задачей. Такие образовательные иници-
ативы включают стажировки в сельских медицинских 
учреждениях, что позволяет будущим специалистам 
заранее познакомиться с реальными условиями рабо-
ты. Комплексный подход совместно с управлениями 
здравоохранения регионов и вузов к образовательным 
программам, учитывающий реальные вызовы сель-
ского здравоохранения, способствует формированию 
профессионалов, готовых к работе в условиях ограни-
ченности ресурсов и изоляции.

Увеличение грантов для подготовки медицинских 
кадров с целевой направленностью на сельские реги-
оны может помочь восполнить дефицит кадров в этих 
районах. 

Успешная реализация данных инициатив будет спо-
собствовать достижению стратегических целей здра-
воохранения Республики Казахстан, предусмотренных 
государственными программами.

Встреча состоялась на 
базе Национального госпи-
таля медицинского цен-
тра Управления делами 
Президента РК. Двухдневная 
диалоговая площадка, кото-
рая проходила сразу в двух 
форматах – офлайн и онлайн, 
собрала лучших представите-
лей данной сферы из разных 
регионов Казахстана, России, 
Беларуси, Армении, Литовской 
Республики, Кыргыз стана и 
Таджикистана.

Конференция организова-
на в рамках года повышения 
квалификации медицинских 
работников и направлена на 
развитие технического и про-
фессионального образования, 
а также научной деятельности 
в области практической меди-
цины. Встреча представляет 
собой уникальную площадку 
для создания профессиональ-
нойой сети среди медицинских 
работников среднего звена, 
обмена передовым опытом и 
обсуждения актуальных вопро-
сов в сфере здравоохранения.

Открывая встречу, главный 
эксперт департамента науки 
и человеческих ресурсов 
Министерства здравоохране-
ния РК, магистр сестринского 
дела Айнагуль Наурузбаева 
подчеркнула роль специали-
стов этого направления в ока-
зании медицинских услуг насе-
лению, о реформах, проводи-
мых по развитию сестринского 
дела в Казахстане, модерни-
зации системы подготовки 
кадров и их использования в 
практическом здравоохране-
нии.

– На сегодняшний день 
во всем мире медицинские 
сестры составляют самую 
многочисленную категорию 
работников сферы медицины. 
В глобально-стратегических 
направлениях ВОЗ по укрепле-
нию сестринского и акушер-
ского дела на 2024–2025 годы 

отмечено, что медицинские 
сестры играют ключевую роль 
в укреплении здоровья населе-
ния и обеспечении непрерыв-
ности оказания медицинской 
помощи в обществе, – сообщи-
ла Айнагуль Наурузбаева.

Большое внимание было 
уделено вопросам повышения 
квалификации средних меди-
цинских работников и усиле-
ния программы подготовки 
новых кадров.

– В рамках инициативы «Год 
повышения квалификации 
медработников» Минздрав 
разработал комплексный план 
«Кадровая поддержка: баланс 
и доступность» по повышению 
уровня знаний и профессио-
нальных навыков специали-
стов первичного звена – вра-
чей, фельдшеров, медсестер, 
преподавательского состава 
медицинских вузов и коллед-
жей. В Год рабочих профес-
сий в сфере здравоохранения 
будет уделено особое внима-
ние уровню образовательных 
программ в медицинских кол-
леджах и профессиональных 
компетенций с ориентацией 
на практику. Программы обу-
чения разработаны с учетом 
медицинских достижений и 
технологий, а также изменений 
законодательных и норматив-
ных актов, – пояснил дирек-
тор Высшего медицинского 
колледжа Алматы Жумахан 
Молдакулов.

Также в рамках конферен-
ции прошел международный 
мастер-класс для медицинских 
сестер травматологического 
отделения.

Отметим, 12 мая во всем мире 
празднуется Международный 
день медицинской сестры. В 
этом году профессиональный 
праздник в стране будут отме-
чать около 150 тысяч медицин-
ских сестер и братьев.

Наталья ГЛУШАЕВА
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11-12.04
Театр 2act  
(ул. Макатаева, 127/11, к1)

  Спектакль «Лучший 
сотрудник вечности»
Начало в 20.00

12.04
Независимый экспериментальный  
театр «Арт-убежище BUNKER»  
(ул. Досмухамедова, 78а)

  Спектакль «А рыбы спят?»
Начало в 19.00

12.04
Театр La Bohême  
(ул. Валиханова, 43)

  Магический спектакль  
«В гостях у кролика Роджера»
Начало в 14.00

Только это совсем 
не те горы, которые 
можно увидеть на 
полотнах, скажем, 
Жанатая Шарденова 
– классика казах-
ского изобрази-
тельного искусства. 
Георгий  Макаров 
смотрит на них с 
философской точки 
зрения, подразумевая движение вперед.

– Я родился в Караганде, в Алматы живу с 
1988 года, горы для меня не имеют какого-
то особого значения, – делится художник. 
– Мне гораздо ближе бескрайнее небо 
степи, но вот порассуждать о горах с точки 
зрения метафизического смысла оказа-
лось интересно.

Вообще, по словам художника, изна-
чально он не думал о выставке – про-
сто готовил календарь на 2025 год, то 
есть написал 12 картин и еще одну для 
обложки. Однако работы увидел писатель 
Андрей Сен-Сеньков и предложил написать 
к работам тексты. Так условный календарь 
превратился в большой философско-худо-
жественный проект «История одной горы», 
который включает в себя гораздо больше 
двенадцати произведений. Увидеть их все 
можно в галерее «Улар», где проходит пер-
сональная выставка художника.

– Я давно искал камерное пространство 
для своей графики, и это подошло иде-

Богатая палитра

Какой он, мир 
алматинской женщины? 

Ответ на этот вопрос 
можно найти, посетив 
уникальную выставку 

в Центральном 
государственном музее РК

ния, слово, в котором заключена 
вся бесконечная нежность казах-
ской души. Мне показалось пра-
вильным и символичным назвать 
так выставку, которая дает воз-
можность увидеть яркий и много-
образный мир женской души.

В экспозиции представлено 
более двадцати полотен. Все про-
изведения очень разные не толь-
ко по темам, но и по настроению. 
Яркие солнечные пейзажи сосед-
ствуют с готическими полотнами, 

гламурные сюжеты – со сказоч-
ными. Работы, представленные в 
экспозиции, – страстные, смелые, 
невероятно яркие по цвету. Здесь 
казахское наследие переплетает-
ся с современными смыслами, а 
традиции – с личным взглядом 
художниц. В целом же можно 
сказать, что выставка погружает 
в многообразный и порой нео-
жиданный мир женской души. 
Проект собрал женщин с разными 
историями, взглядами и темами. 

Здесь каждая работа – это голос, 
путь художницы к себе, ее откро-
вение миру. 

– В марте исполнилось три года, 
как я начала писать. За это время 
научилась не просто держать 
кисть, а внимательно заглянуть 
в себя, – говорит одна из участ-
ниц выставки Айжан Абдирова. 
– Я вдруг поняла, что в каждом 
человеке есть гораздо больше, 
чем кажется, научилась быть в 
диалоге с искусством. Поняла, 

Особенность этой экспозиции 
в том, что все работы написаны 
женщинами, которые, условно, 
еще вчера не умели держать в 
руке кисть. Сегодня же некоторые 
из них могут рискнуть составить 
конкуренцию профессионалам. 
Все участницы выставки учились 
у одного педагога – члена Союза 
художников РК Индиры Элиф-
Бадамбаевой, которая преподает 
уже не первый год, причем обучает 
именно женщин.

– Я уверена, что моя миссия 
именно в этом, – делится собесед-
ница. – Казалось бы, в современ-
ном мире у женщин давно есть 
все права, но… если не начина-
ешь заниматься с детства, шансы 
стать профессиональным худож-
ником существенно снижаются. 
Между тем в женщинах порой 
скрыт огромный потенциал.

Как рассказала художница, 
идея организовать выставку 
работ учениц пришла ей во время 
написания картины под песню 
«Қарағым-ай».

– Я решила, что это знак, ведь 
название композиции несет боль-
шой смысл, – говорит художница. 
– «Қарағым-ай» – это обращение, 
полное любви, заботы и призна-

Движение вверх
Алматинский художник Георгий Макаров посвятил новую 

персональную выставку возвышенностям

ально, – делится Георгий Макаров. – Что 
касается темы, то в рамках этой выставки 
я рассуждаю о горах с метафизической 
точки зрения. Человек ведь часто сравни-
вает себя с горой в том или ином контексте. 
Есть миллион пословиц, подтверждающих 
это.

Между тем каждая картина Георгия 
Макарова – это философская притча, соз-
данная художником. Идеи для работ мастер 
находил, где угодно, превращая их в исто-
рии на полотнах.

– Например, у меня довольно долго лежа-
ла маленькая фигурка Давида, ждала сво-
его часа, и я вдруг понял, где она должна 
быть, – делится художник. – Так появилась 
работа «Давид, укравший солнце». Еще на 
одной работе горы напоминают отпечатки 
пальцев, которые, как люди и вершины, не 
бывают одинаковыми.

Если присмотреться к картинам, то на 
них можно увидеть не только горы, но и 
лестницы, которые символизируют движе-
ние жизни.

– Когда художник остановился и думает, 
что всего достиг, значит, он умер. Это же 
касается в принципе любого человека, – 
философствует художник. – Всегда есть 
возможность найти лестницу и подняться 
выше, просто многие боятся ее сломать или 
упасть. Я сам всегда предпочитаю попро-
бовать подняться, если вижу такую воз-
можность, а там – будь что будет. Впрочем, 
даже если человеку кажется, что он никуда 

не движется, это не так. Он все равно идет 
по лестнице, просто она расположена гори-
зонтально. Все мы куда-то идем…

В свою очередь, директор галереи «Улар» 
Юрий Маркович отмечает, что большое 
влияние на создание этой серии оказа-
ли наши Тянь-Шаньские горы, вершины, 
окружающие Шымкент, горные хребты 
Черногории.

– Однако, как и полагается творчеству 
Георгия Макарова, гора здесь является 
не просто ландшафтом или географиче-
ским объектом, а условным героем, в кото-
ром сливаются внутренние переживания и 
внешние влияния, – говорит директор гале-

реи «Улар» Юрий Маркович. – Выставка 
Георгия Макарова – это пространство, где 
соединяются визуальная поэзия и фило-
софские размышления, где каждая гора 
становится символом преодоления, поис-
ка и внутренней борьбы. «История одной 
Горы» – это не просто сборник картин, а 
тонкая работа, исследующая нашу связь 
с миром и друг с другом через метафору 
природного ландшафта.

Философией выставки Георгия Макарова 
можно проникнуться до конца апреля.

Полосу подготовила  
Елена СОКОЛОВА

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

что картина – это мир художника, 
вывернутый наружу, и у каждого 
он, конечно же, свой.

Убедиться в этом можно, озна-
комившись со всеми работами. 

– Мы всегда готовы поддер-
жать начинающих художников. 
Это очень важно для того, чтобы 
культура Казахстана становилась 
еще богаче. К тому же большое 
разнообразие выставок, новые 
имена – все это способствует уве-
личению числа наших гостей, что 
всегда очень приятно, – отмети-
ла заместитель директора музея 
Анна Кущенко.

Выставка «Қарағым-ай» будет 
работать до 15 апреля.
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11.04
Black Box (ул. Кабанбай батыра, 71)

  Презентация альбома 
M’Dee «Алматинский джаз, 
Vol. 3»
Начало в 20.00

КОНЦЕРТНАЯ АФИША

8.04
Джаз-клуб EverJazz  
(ул. Гоголя, 40б)

  Вечер 
фортепианной 
музыки 
Начало в 20.00

10.04
Стендап клуб Almaty Central Stand up 
club (ул. Кабанбай батыра, 71)

  Концерт группы Sezim 
melodiasy
Начало в 20.00

На сцене Казахской нацио-
нальной консерватории 
имени Курмангазы состо-

ялся вечер, который стал насто-
ящим праздником казахской 
народной и тюркской музыки. 
Главной героиней концерта стала 
известная исполнительница и 
хранительница национальных 
традиций Меруеш Башайкызы. 
Ее имя хорошо известно всем 
ценителям казахских народных 
песен, а творчество пронизано 
глубоким уважением к родной 
культуре и истокам.

Музыкальное сопровождение 
вечера обеспечил Национальный 
оркестр народных инструментов 
имени Курмангазы, чье звучание 
добавило исполнению певицы 
особую силу и колорит. В зале 
не было ни одного свободного 
места – публика пришла, чтобы 
услышать голос, способный про-
будить в сердце образ бескрай-
них просторов, шелест ковыль-
ной степи и мудрость поколений.

Особенностью концерта стало 
исполнение песен на тюркских, 
а также монгольском языках, 
что подчеркнуло общность 
культур и духовную близость. 
Ярким моментом вечера стало 
выступление почетной гостьи 
– певицы из Монголии Сагым 
Бейбитшиликкызы. Ее участие 
придало концерту атмосферу 
единства и укрепило символиче-
скую связь между народами.

В своем репертуаре Меруеш 
Башайкызы представила как 
старые, полюбившиеся публи-
ке произведения, так и новые 
композиции. Каждое исполнение 
сопровождалось бурными апло-
дисментами и искренними эмо-
циями зрителей.

После концерта корреспондент 
«Вечер него Алматы» побеседо-
вала с Меруеш Башайкызы о ее 
пути, творчестве и общественной 
деятельности.

–  Какую  роль,  на  ваш  взгляд, 
играет  музыка  в  сохранении 
национальной идентичности?

– Я родилась в Баян-Улгийском 
аймаке, в семье, где с детства 
нас учили уважать родной язык 
и культуру. Переезд в Казахстан 
стал для меня не просто воз-
вращением на землю предков 
– это было осознанное реше-
ние служить своему народу и 
быть полезной. Это и побуди-
ло меня оказывать поддержку 
тем, кто переезжает на свою 
историческую родину. К сожа-
лению, многие из них сталкива-
ются с серьезными трудностя-
ми – отсутствием документов, 
гражданства, правового статуса. 
На сегодняшний день я оказала 
юридическую помощь и содей-
ствие около шести тысячам 

«Музыка – мой путь, и я иду  
по нему с открытым сердцем»

Меруеш Башайкызы выступила в Алматы

незарегистрированных канда-
сов, вернувшимся в Казахстан. 
Благодаря совместной работе с 
государственными органами и 
иностранными консульствами 
многим из них удалось восста-
новить утраченные документы и 
получить статус полноправных 
граждан нашей страны.

Музыка же занимает в этом 
деле не менее важное место! Для 
меня она – не просто сцена и 
не просто творчество. Это способ 
говорить с сердцем народа. Через 
каждую песню я стремлюсь пере-
дать мелодию и нашу историю, 
силу, память поколений. Мы – 
народ степи, и у нас особый музы-
кальный язык, который способен 
объединить казахов, где бы они 
ни находились. На Национальном 
курултае Президент Касым-
Жомарт Токаев очень правильно 

сказал: необходимо укреплять 
казахскую идентичность. И если 
я могу быть частью этого через 
песни и свою помощь людям, зна-
чит, я на своем месте.

– Ваш творческий путь дополня-
ет впечатляющий академический 
багаж.  Расскажите,  пожалуйста, 
как  и  почему  вы  получали  обра-
зование в таких разных сферах.

– Я всегда верила, что чело-
век должен стремиться к всесто-
роннему развитию – духовному, 
интеллектуальному и профессио-
нальному. Поэтому с самого нача-
ла шла по пути, где творчество, 
знания и служение обществу идут 
рядом. С 1990 по 1993 год я учи-
лась в педагогическом колледже 
по специальности «учитель» – это 
было мое первое образование, 
которое дало мне основы пони-
мания человека, ответственно-

рядом с ними – поддерживать, 
учить, направлять. У нас в доме 
царит дух уважения к культуре, 
казахским традициям, труду и 
взаимопомощи. Мы воспитываем 
детей так, чтобы они не забыва-
ли, кто они, откуда их корни. И я 
верю: именно в семье рождаются 
настоящие ценности – любовь к 
Родине, уважение к языку, чув-
ство долга перед своим народом.

Музыка – это неотъемлемая 
часть нашей семьи. Она звучит не 
только со сцены, но и за столом, и 
в быту, и в самые тихие семейные 
вечера. Мы с мужем оба посвя-
тили жизнь искусству. Ерлан 
Бактыгерей – мой супруг и еди-
номышленник, главный дирижер 
Академического оркестра казах-
ских народных инструментов 
имени Таттимбета. Это человек, 
который тонко чувствует музыку, 
как живой организм. Он всегда 
рядом, всегда поддерживает мои 
идеи, выступления, и я горжусь 
тем, что мы вместе не только 
дома, но и на сцене.

Сегодняшний концерт стал для 
меня особенным, потому что в 
нем участвовала почти вся семья. 
Ерлан стоял за дирижерским 
пультом, а в оркестре играли 
двое наших детей. Для меня, как 
для матери, как для певицы, это 
стало настоящим символом пре-
емственности – когда твои дети 
продолжают дело, которое ты 
любишь всей душой. Когда сцена 
становится продолжением дома, 
а семья – продолжением сцены, 
это самые сильные мгновения в 
жизни. Именно такие моменты 
дают мне силы идти дальше, не 
останавливаться и верить, что 
все, что мы делаем, имеет смысл.

– Какие у вас творческие планы 
на  ближайшее  время?  Чем  соби-
раетесь  порадовать  своих  слу-
шателей?

– В ближайшее время планирую 
отправиться в поездку по регио-
нам Казахстана с концертной про-
граммой. Для меня важно лично 
встречаться с людьми, приезжать 
в разные уголки страны и делить-
ся тем, что я несу через музы-
ку – теплом, традициями, духом 
казахской песни. Я чувствую, что 
сейчас особенное время, когда 
людям хочется вернуться к своим 
корням, услышать родное звуча-
ние, вспомнить то, что объединя-
ет нас всех. 

Я также продолжаю работу 
над репертуаром – готовлюсь к 
исполнению новых песен, пере-
осмысливаю знакомые мелодии, 
чтобы каждая встреча со слуша-
телем была живой и искренней. 
Музыка – это мой путь, и я иду по 
нему с благодарностью и откры-
тым сердцем.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

сти и умения делиться знания-
ми. Затем в 2005 году окончила 
Университет культуры и искусств 
в Улан-Баторе по специальности 
«режиссер-постановщик теа-
тра». Это образование раскрыло 
меня творчески, помогло глубже 
понять сцену, построение образа, 
внутреннюю драматургию искус-
ства.

Позже, уже в Казахстане, я 
осознанно решила получить 
еще два образования, которые 
дополнили мой опыт. С 2014 по 
2017 год обучалась в КарГТУ на 
факультете экономики и управ-
ления по специальности «эконо-
мист-менеджер», а в 2021 году 
завершила обучение на юриди-
ческом факультете КарГУ имени 
Е.А. Букетова, где изучала юри-
спруденцию. Эти знания стали 
для меня неотъемлемой частью 
общественной работы – особенно 
в вопросах поддержки кандасов и 
взаимодействия с государствен-
ными структурами.

Я также являюсь лауреатом 
ряда международных и респу-
бликанских конкурсов вокали-
стов, проходивших в Монголии 
и Казахстане, но для меня все 
дипломы и награды – это не само-
цель. Этому учу и своих детей. Я 
всегда говорю им: не ограничи-
вайтесь рамками одной профес-
сии – мир гораздо шире. Знания 
– это не просто путь к успеху, это 
ваша защита, опора, свобода. 

–  Меруеш  апай,  вы  не  только 
артистка  с  большим  именем,  но 
мама  и  супруга.  Как  вам  удает-
ся  совмещать  творчество,  обще-
ственную  деятельность  и  мате-
ринство?

– Моя семья – это моя опора, 
мой внутренний мир и источник 
вдохновения. Я – мама шестерых 
детей, и несмотря на плотный 
график, поездки, выступления, 
встречи, всегда стараюсь быть 
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Как пояснили в Департаменте полиции 
города, в мегаполисе продолжают рабо-
ту 19 стационарных экологических постов 
нового образца, на которых инспекторы 
полка патрульной полиции совместно с 
экологами контролируют уровень выхлоп-
ных выбросов автотранспорта с помощью 
специальных приборов. Однако помимо 
стационарных постов с прошлого года в 
городе действуют мобильные экопатру-
ли, которые в режиме реального времени 
отслеживают выбросы автотранспорта. Они 
помогают выявлять нарушителей не только 
на постах, но и непосредственно в потоке 
движения, оперативно принимая меры.

– Работа экопатрулей – важный шаг 
к улучшению экологической ситуации в 
мегаполисе. Мы усилили контроль за вред-

ными выбросами, чтобы снизить уровень 
загрязнения воздуха. Наша задача не толь-
ко выявлять нарушения, но и формировать 
у водителей ответственное отношение к 
экологии города, – резюмировал началь-
ник Управления местной полицейской 
службы ДП Алматы Серик Шумаев. 

По словам спикера, с начала года на 
экологических постах и экопатрулями 
выявлено 7704 нарушения. Кроме того, 
он отметил, что с 13 марта 2025 года 
в законодательство внесены изменения: 
теперь нарушение норм по выбросам вред-
ных веществ больше не ограничивается 
предупреждением – за него предусмотрен 
штраф в размере 10 МРП.

Полосу подготовила  
Наталья ГЛУШАЕВА

Зона повышенного 
внимания

В Алматы обсудили вопросы обеспечения безопасности дорожного  
движения в весенне-летний период

С началом весенне-летнего 
сезона административная поли-
ция Алматы активизировала рабо-
ту по обеспечению безопасности 
на дорогах. В рамках этой дея-
тельности была проведена рабо-
чая встреча с представителями 
районных местных исполнитель-
ных органов, где обсуждались 
ключевые вопросы, направленные 
на создание безопасных условий 
для всех участников дорожного 
движения. На повестке встречи 
стояли такие важные аспекты, как 
обновление дорожной разметки, 
замена и установка дорожных 
знаков, обрезка деревьев, закры-
вающих обзор светофоров и зна-
ков, а также улучшение дорожной 
инфраструктуры в целом. Особое 
внимание было уделено местам 
с повышенной аварийностью и 
участкам, где наблюдаются наи-
большие риски для пешеходов и 
водителей. 

–  Административная полиция 
как один из ключевых субъек-
тов обеспечения безопасности 
дорожного движения регулярно 
проводит обследование улич-
но-дорожной сети. По его итогам 
мы формируем перечень необхо-
димых мер, который направляем 
в уполномоченные органы. Это 
не просто контроль, а совместная 
работа, направленная на преду-
преждение аварийных ситуаций. 
Наша цель – создать максималь-

но безопасные условия на доро-
гах города, – отметил начальник 
Управления административной 
полиции Алматы Асхат Кулбаев. 

В ходе встречи стороны дого-
ворились о скоординированной 
работе по оперативному устра-
нению выявленных недостатков. 
Подчеркнута необходимость 
свое временного реагирования на 
проблемные участки, особенно 
в местах с высокой интенсивно-
стью движения и вблизи соци-
альных объектов – школ, детских 
садов, больниц. Полиция продол-
жит проводить мониторинг состо-
яния дорожной инфраструктуры 
и принимать меры для снижения 
аварийности на дорогах.

Также в Алматы подвели 
итоги масштабной акции «Менің 
қауіпсіздігім – менің қолымда», 
направленной на повышение 
безопасности дорожного дви-
жения. Организаторами высту-
пили Департамент полиции 
Алматы, акимат города, а также 
шеринг-компании и мотошколы.

На дорогах мегаполиса еже-
дневно курсирует более одного 
миллиона транспортных средств, 
включая иногородний транспорт. 
В связи с этим вопросы безо-
пасности дорожного движения и 
соблюдения ПДД становятся при-
оритетными для города.

В рамках акции состоялся мото-
парад и торжественный марш 

учащихся полицейских классов 
«Жас сақшы», а также юных 
инспекторов дорожного движе-
ния. Эти мероприятия привлек-
ли внимание общественности к 
необходимости соблюдения пра-
вил дорожного движения и важ-
ности формирования культуры 
безопасности с раннего возраста.

Кроме того, организаторы про-
вели обучающие сессии, в ходе 
которых специалисты подробно 
разъяснили правила безопасно-
го вождения электросамокатов 
и мопедов, а также требования 
ПДД, касающиеся использования 
данных средств передвижения.

Гости мероприятия также 
приняли участие в викторинах, 
тематических играх и флешмо-
бах, а специальными гостями 
акции стали популярные артисты 
Казахстана, поддержавшие ини-
циативу по повышению безопас-
ности на дорогах.

– Проведение подобных акций 
– важный шаг в снижении числа 
дорожно-транспортных проис-
шествий и формировании ответ-
ственного отношения к дорож-
ному движению у всех участни-
ков – водителей, пешеходов и 
пользователей индивидуального 
транспорта.

Мы призываем жителей горо-
да соблюдать ПДД, беречь свою 
жизнь и безопасность окружа-
ющих! – отметил начальник 

Департамента полиции горо-
да генерал-майор Арыстангани 
Заппаров.

Помимо этого, в рамках опера-
тивно-профилактического меро-
приятия «Пешеход» сотрудники 
ДП Алматы посетили общеоб-
разовательную школу № 28, где 
провели открытый урок по пра-
вилам дорожного движения для 
учащихся полицейского класса 
«Жас сақшы».

Во время занятия полицейские 
в доступной и увлекательной 
форме объяснили школьникам 
важность соблюдения ПДД, рас-
сказали о ключевых правилах, 
обеспечивающих безопасность 
пешеходов, особенно детей. В 
ходе мероприятия ребята приня-
ли участие в викторине, где про-
верили свои знания и научились 
правильно анализировать различ-
ные дорожные ситуации.

– Особое внимание было уде-
лено опасностям на дороге, с 
которыми дети могут столкнуться 
в повседневной жизни, а также 
основным ошибкам пешеходов и 
водителей, которые могут приве-
сти к ДТП. Полицейские объяс-
нили, как правильно переходить 
дорогу, где находиться в ожида-

нии общественного транспорта и 
почему важно быть внимательны-
ми даже на пешеходных перехо-
дах, – сообщил начальник отдела 
административной полиции УП 
Медеуского района Арман Усаев.

Класс «Жас сақшы» – это уни-
кальный проект, в рамках кото-
рого школьники изучают основы 
работы казахстанской полиции 
и получают полезные знания, 
которые помогут им в будущем. 
Проведение подобных уроков не 
только повышает уровень право-
вой грамотности среди детей, но 
и формирует у них культуру безо-
пасного поведения на дорогах.

Полиция Алматы продолжа-
ет активную профилактическую 
работу, направленную на сниже-
ние числа ДТП с участием детей, и 
призывает родителей также обу-
чать своих детей основам безо-
пасного поведения на дороге.

С начала 2025 года по республи-
ке стражами порядка пресечено 
свыше 3,7 млн административных 
правонарушений, из них 3,2 млн  
– нарушения правил дорожного 
движения. Сотрудниками поли-
ции задержано 5417 пьяных 
водителей, оштрафовано 116 004 
пешехода-нарушителя.

Выпуск публицистического издания 
приурочен к профессиональному празд-
нику следователей органов внутренних 
дел Республики Казахстан. Автор книги – 
полковник полиции в отставке Бауыржан 
Рахимов. Он посвятил свою профессио-
нальную жизнь службе в следственных 
подразделениях МВД. 

Как рассказывает автор, данная книга 
– это и дань уважения профессии, и глу-
бокий откровенный рассказ о становлении 
и развитии следственного аппарата МВД 
Казахстана. В книге представлены уни-
кальные воспоминания, хроника становле-
ния следствия, биографии руководителей, 
стоявших у истоков, и реальные истории 
из практики, которые позволяют читате-
лю по-новому взглянуть на непростую, но 
крайне важную работу следователя. 

– Работа следователя – это не просто 
расследование преступлений, а призва-
ние, требующее мужества, принципиаль-
ности и безграничной преданности делу. 
Я хотел, чтобы, прочитав книгу, люди 
поняли, каким трудом дается установле-
ние истины и какова цена правосудия. Это 
мой личный вклад в сохранение памя-
ти о людях, посвятивших свою жизнь 
службе закону, – подчеркнул Бауыржан  
Рахимов.

Книга «Я – следователь» уже вызвала 
широкий интерес среди сотрудников ОВД, 
ветеранов службы и молодежи, выбира-
ющей профессию в полиции. Ожидается, 
что издание станет важным элементом 
воспитательной и просветительской рабо-
ты, а также сохранения профессиональных 
традиций.

Следствие вели…
В Департаменте полиции города состоялась  

презентация книги «Я – следователь» 

Снизить загрязнение  
воздуха

Мобильные экопатрули с начала года выявили более  
семи тысяч нарушений экологических норм
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(Окончание. Начало на стр. 1)
Реализация уже началась

Напомним, в настоящее время в районе 
Саяхата уже ведется строительство транс-
портно-пересадочного узла – данный про-
ект реализуется в рамках Транспортного 
каркаса Алматы до 2030 года, основной 
задачей которого является переключение 
населения с автомобиля на общественный 
транспорт.

Предусмотрено строительство четырех 
остановочных пунктов – «улица Кунаева», 
«ТРЦ Мерей», «улица Пушкина» и 
«Автовокзал Саяхат». В совокупности эти 
пункты обслуживают 63 городских и при-
городных маршрута с большим пассажи-
ропотоком из Алматинской агломерации. 
Для обеспечения комфортного и безопас-
ного ожидания пассажирами на каждой 
остановке будет возведен навес порядка 50 
метров в длину, под которым одновремен-
но смогут находиться до шести автобусов.

Кроме того, будут установлены интерак-
тивные табло с информацией о прибываю-
щих маршрутах, благоустроена прилегаю-
щая территория. На сопряжении посадоч-
ных площадок с тротуарами и у лестниц 
предусмотрены пандусы для обеспечения 
подхода маломобильных групп населе-
ния и пешеходов с детскими колясками. 
Полностью завершить проект планируют 
до конца этого года.

Свое мнение о данном проекте высказал 
архитектор Давид Камински:

– Саяхат является 
одним из важней-
ших, если не самым 
важным переса-
дочным узлом, 
обслуживающим 
передвижение как 
внутри мегаполиса, 
так и связь горо-
да и агломерации, 
поэтому необходи-

мость там особой инфраструктуры оче-
видна. Создание таких суперостановок с 
внушительными навесами – это общепри-
нятая практика и ее следовало внедрить 
еще много лет назад, – говорит спикер. 
– Главным является вопрос организации 
подъезда автобусов к ним. Привычный нам 
хаотичный порядок остановки автобусов 
создаст неудобства и путаницу для пасса-
жиров, так как если они будут останавли-
ваться, где придется, то люди будут вынуж-
дены буквально бегать за ними. Часто на 
таких узловых остановочных пунктах длину 
платформы делят на несколько частей для 
определенных маршрутов. 

По его мнению, для дальнейшего раз-
вития пригородного сообщения с учетом 
роста населения в агломерации такой меры 
недостаточно в долгосрочной перспективе. 
Необходимо также начать предпроектный 
анализ возможности строительства систем 
рельсового транспорта (скоростной трам-
вай, метро, электрички) для связи города 
и пригородов.

Высказали свое мнение о модернизации 
остановок жители города, которые пользу-

ются общественным транспортом и знают 
пробелы в данной сфере.

– Наши остановки очень удобны в 
пользовании, в частности, хочу отме-
тить, остановки, расположенные на улице 
Тимирязева по линии ЛРТ. Они установ-
лены по середине дороги, с двух сторон 
имеются зебры, чтобы пройти к ним. Что 
касается остальных остановок в других 
частях мегаполиса – они уже изжили себя. 
Где-то они протекают, где-то сломаны ска-
мейки, но основная проблема в том, что не 
все могут поместиться в случае непогоды. 
Программа по модернизации остановок 
от властей города – очень своевременная 
мера. Считаю, что это поможет разгру-
зить автобусы, а также сделает ожидание 
пассажиров более комфортным, – считает 
жительница Алматы Балжан Сыдыкова.

Председатель филиала волонтерского 
фонда «Ату» при «Ашык журек» Сейтхан 
Нуррахым отметил, что вопрос остановок 
актуален для Алматы – ведь в городе более 
двух миллионов жителей, и большая часть 
пользуется общественным транспортом. 

– Считаю правильным решением обнов-
ление инфраструктуры остановочных пун-
ктов – ведь на них без слез не взглянешь. 
Они старые, местами сломанные. Мы – 
молодежь очень часто ездим на автобусах, 
поэтому знаем, какие они. Во-первых, мало 
места – на одной остановке может толпить-
ся до 30 человек, а это опасно для людей, 
ведь тогда ожидающие транспорт стоят 
вплотную к проезжей части. Во-вторых, я 
видел теплые остановки в Астане, классно 
было бы и нам их установить, а то в наших 
не скроешься от дождя или снега, не гово-
ря уже о ветре. Еще было бы здорово, если 
б на остановках установили зарядки для 
сотовых. Надеюсь, акимат услышит наши 
пожелания, – отметил Сейтхан.

Архитектор Давид Камински считает, 
что обновление остановочных пунктов – 
часть большой системной транспортной 
реформы, которую реализует акимат. Если 
подходить к полному обновлению всей 
системы городского транспорта, то оста-
новки должны быть частью этого процесса. 
Тем более на протяжении многих лет они 
становились объектом критики со стороны 
горожан, и вполне заслуженно. 

По его мнению, важнейшим аспектом 
этого обновления должна быть в первую 
очередь эргономика остановочных ком-
плексов, которая охватит не только сами 
павильоны, но и платформы. Остановка – 
важный и сложный элемент транспортной 
инфраструктуры, который не ограничи-
вается одним только дизайном уличной 
мебели.

– Качество – один из основных факторов 
создания удобной, комфортной, безопас-
ной и доступной транспортной системы. 
Во-первых, сами остановки должны быть 
расположены удобно, так, чтобы обеспе-
чивать наилучший доступ к точкам притя-
жения (коммерческие, социальные, куль-
турные объекты, жилые массивы и пр.), 
а с этим до сих пор в Алматы существу-
ют большие проблемы. Остановка может 
находиться далеко от такого «магнита», 

В ожидании комфорта

а если она находится на другой стороне 
улицы, далеко от перекрестка или пеше-
ходного перехода, то надо делать большой 
крюк, – считает эксперт.

Во-вторых, остановочные платформы не 
всегда обеспечивают удобство посадки и 
высадки из транспорта. Например, на оста-
новках, имеющих автобусные карманы, 
транспорт часто останавливается вдалеке 
от бордюра, и пассажиры вынуждены спу-
скаться на проезжую часть и затем снова 
забираться в автобус. Для маломобильных 
граждан, родителей с колясками, людей с 
сумками и тележками – это очень тяжело. 
Посадка в автобус должна происходить в 
один уровень и без усилий, как, например, 
мы заходим в поезд или метро. 

В-третьих, многие существующие оста-
новочные комплексы не дают достаточной 
защиты от ветра и осадков. В идеаль-
ной ситуации козырек остановки должен 
подходить почти к самому краю проез-
жей части, давая максимальную защиту от 
осадков для пассажиров во время посадки. 
Кроме того, большой козырек даст защи-
ту от солнца, и именно вопрос тени, а 
точнее ее отсутствия является одним из 
основных пунктов критики существующих  
павильонов. 

В-четвертых, сейчас навигация и системы 
информирования пассажиров присутству-
ют не на всех остановочных пунктах или 
выполнены откровенно неудобно. Список 
маршрутов, их схема должны быть наибо-
лее заметными элементами на остановке, 
чтобы человек, незнакомый с городом и 

его маршрутной сетью, мог легко ориенти-
роваться в ней. Также и информация о вре-
мени прибытия транспорта должна быть 
максимально доступна. Человек не должен 
обращаться к мобильным приложениям, 
он должен получать эту информацию сво-
бодно. Только обеспечив выполнение всех 
этих и еще множества других требова-
ний, возможно добиться уровня комфор-
та пассажиров соответствующего статусу 
Алматы, – подытожил Давид Камински.

А что в мире?
«Вечёрка» подготовила топ-3 необычных 

остановок мира, где дизайнеры применили 
нестандартный подход при проектирова-
нии.

Первое место: в Швеции имеется инте-
рактивная остановка Station of Being – ее 
конструкция не предусматривает скамеек 
и стен. К крыше остановки прикреплены 
вращающиеся модули, по своей форме 
напоминающие стручки гороха. Они защи-
щают от ветра, на них можно опереться 
и отдохнуть, побыть наедине со своими 
мыслями и даже вздремнуть. На остановке 
используются звуки и разноцветные огонь-
ки, чтобы сообщать пассажирам о прибли-
жающихся автобусах, каждому маршруту 
соответствуют свои звуки и цвета. 

Второе место: в Германии имеется нео-
бычная остановка на автовокзале – кон-
струкция крыши выполнена из изогнутой 
стальной сетки, в основе которой заложе-
на структура треугольника. Использование 
непрозрачных и прозрачных стеклянных 
панелей обеспечило идеальные условия 
для людей, ожидающих под крышей. 
Крытая зона всегда получает естественное 
освещение, при этом не происходит пере-
грева в летнее время.

Третье место: в испанском городе Касар-
де-Касерес архитектор Хусто Гарсия Рубио 
создал очень смелый проект: терминал 
для междугородних автобусов, отличаю-
щийся сложной конструкцией и велико-
лепной эстетикой. Наиболее характерным 
элементом является изогнутая бетонная 
лента, служащая одновременно и крышей, 
и терминалом для путешественников и 
транспортных средств. Структура, похожая 
на «сложенный вдвое бетонный лист», не 
только эстетична, но и функциональна: она 
отводит выхлопы, выделяемые автобуса-
ми, от школ, расположенных рядом.

Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА
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{ СОЦИУМ }

Глава Государства на IV заседа
нии Национального курултая 
обозначил необходимость при

нятия отдельного закона о непра
вительственных организациях и 
повышения эффективности государ
ственного социального заказа.

Социальный заказ как инстру
мент государственной политики 
призван эффективно решать соци
альные проблемы, привлекая к 
этому неправительственные органи
зации. Однако его потенциал часто 
остается нереализованным по ряду 
причин.

Эффективный социальный заказ 
– это не только финансирование, но 
и партнерство государства и НПО. 
Развитие диалога, совместное пла
нирование, обмен опытом – залог 
успешной реализации социальных 
программ и устойчивого развития 
некоммерческого сектора.

– Стоит отметить, что государ
ственный социальный заказ был 
внедрен около 20 лет назад. Во мно
гом это была заслуга Гражданско
го альянса Казахстана и других 
активных НПО, которые добились 
того, чтобы государство участвова
ло в процессе институционализации 
гражданского общества. Действи
тельно, за эти годы было сделано 
немало, созданы определенные рабо
тающие институты гражданского 
общества, что очень важно. Однако 
время берет свое, и сейчас для нашей 
страны очень важно сохранить кон
солидированное общество и обеспе
чить рывок в экономическом, соци
альном и общественном развитии. 
Ввиду этого крайне важно понимать 
роль неправительственных органи
заций в вопросах устойчивого разви
тия. Все мы видим, что гражданское 

Важное звено
Председатель Гражданского альянса Алматы считает необходимым пересмотреть  

критерии госсоцзаказа

общество у нас 
достаточно раз
витое и, можно 
сказать, сильное, 
так как многие 
НПО в настоящее 
время оказывают 
различные услу
ги разным кате
гориям граждан, 
причем на доста
точно высоком качественном уров
не, ничуть не хуже, чем предста
вители малого или среднего бизне
са. Данный факт свидетельствует 
о необходимости государственного 
социального заказа, поскольку он 
поддерживает роль неправитель
ственных организаций и усиливает 
его в рамках сервисного и челове
коцентричного подхода, – считает 
председатель Гражданского альянса 
Алматы, член Общественного совета 
города Каиржан Абдыхалыков. 

По его мнению, развитие Казах
стана как социально ориентирован
ного государства говорит о высокой 
роли неправительственного секто
ра, особенно в вопросах социальной 
политики, а также имплементации 
ее лучших практик в стране. 

– Действительно, на данном этапе 
у нас имеется только закон «О неком
мерческих организациях», объеди
няющий различные юридические 
лица: НПО, религиозные организа

ции, политические партии, универ
ситеты и т.д. Считаю, что данный 
закон не в полной мере раскрыва
ет особенности неправительствен
ного сектора, его роль в вопросах 
реализации и локализации тех же 
Целей устойчивого развития ООН 
(ЦУР). Ввиду этого целесообразно 
рассмотреть возможность разработ
ки отдельного законопроекта и при
нятия в дальнейшем закона об НПО 
в Республике Казахстан, который 
будет непосредственно регулировать 
взаимодействие неправительствен
ных организаций как с государ
ством, так и с бизнесом, – подчер
кнул Каиржан Абдыхалыков.

Председатель Гражданского 
альянса Алматы утверждает, что 
для реализации ЦУР очень важно 
иметь достаточно сильное граж
данское общество, которое может 
быть сформировано путем органи
зации партнерского взаимодействия 
между НПО, бизнесом и государ
ством. Данный союз обеспечит укре
пление и институциональное каче
ственное развитие всего граждан
ского общества. 

– Очень важно, чтобы с помощью 
закона об НПО мы смогли органи
зовать и усилить партнерские взаи
модействия между государством и 
неправительственными организаци
ями, а также улучшить сотрудни
чество между НПО и бизнесом. Воз

можно, в этой связи действительно 
есть необходимость пересмотреть и 
отдельные критерии государственно
го социального заказа. Более того, 
считаю необходимым расширить 
тематику госсоцзаказа для укре
пления регионов, усиления регио
нального развития тех проектов, 
которые призваны решать важные 
задачи в их развитии. Стоит отме
тить, что Глава государства поста
вил задачу по укреплению регионов, 
развитию их конкурентных преиму
ществ. Для этого госорганы долж
ны прежде всего работать над уси
лением экономического потенциала 
и повышения благосостояния граж
дан. В этой связи роль гражданского 
общества достаточно высока, непра
вительственный сектор выступает в 
качестве взаимодействующей струк
туры между населением и органами 
государственной власти. Поддержка 
гражданского общества прежде всего 
возможна через определенное расши
рение инструментов государственно
го социального заказа, который дол
жен быть направлен в первую оче
редь на решение социальных, эконо
мических и важных общественных 
задач в каждом регионе, начиная 
с аула, села, района и заканчивая 
областью и городом, – резюмировал 
Каиржан Абдыхалыков.

Асель ТАШИБАЕВА
Фото из личного архива спикера

Ее создание является одним из резуль
татов прикладной научной программы 
«Казахстанский социум в условиях циф
ровой трансформации: риски и перспекти
вы». Она представляет собой уникальный 
цифровой инструмент для сбора, хране
ния, анализа и визуализации информации 
о социальных процессах и общественном 
мнении в Казахстане. На базовом уровне 
открыт бесплатный доступ к описаниям 
исследований, методикам, ключевым тен
денциям и данным. Открыл презентацию 
вицепрезидент Азиатской академии наук 
Серик Сейдуманов. 

– Долгое время в 
Казахстане исследовате
ли испытывали дефицит 
качественных, откры
тых и доступных дан
ных, что ограничивало 
возможности исследо
вателей и аналитиков. 
Разработанная Институ
том философии, полито
логии и религиоведения 

платформа социологических данных – это 
не просто цифровой инструмент, а возмож
ность вести науку на качественном уровне, 
развивая культуру ответственного исполь
зования результатов, – отметил Серик Сей
думанов.

Заместитель директора Института фило
софии, политологии и религиоведения 

Шолпан Джаманбалае-
ва добавила, что нужно 
сделать социологиче
ские данные доступны
ми для исследователь
ского сообщества с воз
можностью проводить 
их повторный анализ, 
тестировать гипотезы, 
выявлять тренды. По 

ее словам, платформа будет способствовать 
выработке более точных и обоснованных 
социальных подходов в сфере внутренней 
политики. Государственные органы смогут 
получать достоверные аналитические дан
ные, отслеживать общественные настрое
ния и запросы населения, а также адапти
ровать управленческие решения на основе 
реальных социологических индикаторов.

В ходе демонстрации платформы руко
водитель Центра циф
ровых социальных наук 
Ермек Токтаров подчер
кнул, что новый инстру
мент используется моло
дыми учеными для кон
струирования собствен
ных научных проектов и 
диссертационных иссле
дований. 

В ближайшее время 
планируется запуск модуля с мобильным 
приложением для онлайнопросов, идет 
работа над созданием цифрового помощни
ка с применением искусственного интел
лекта.

К слову, новая разработка – это не про
сто научный продукт, а комплексный науч
ноаналитический инструмент, способству
ющий углублению междисциплинарных 
исследований и повышению доказательной 
базы в области социологических знаний. 
Делая научные данные доступными, а 
исследования прозрачными и воспроизво
димыми, платформа открывает новые воз
можности для исследователей, преподава
телей, государственных аналитиков и всех, 
кто заинтересован в понимании общества и 
принятии решений на основе объективной 
информации.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА
Фото автора  

и организаторов

Инновационный 
продукт

В Алматы презентована первая цифровая платформа социологических данных

Под председательством 
акима Алматы продолжа
ется активная работа по 
разъяснению требований 
законодательства Республи
ки Казахстан «О языках» 
среди субъектов предприни
мательства. В соответствии 
с протоколом совещания от  
5 января особое внимание 
уделяется объектам обще
ственного питания.

На встрече с бизнесменами 
района руководитель отдела 
развития языков и ономасти
ки Бахыт Калымбет проин
формировал присутствую
щих о нормах законодатель
ства, порядке оформления 
рекламы. В ходе разъясни
тельной работы были затро
нуты вопросы использования 
государственного языка в 
делопроизводстве, оформле
нии вывесок и меню, а также 
в обслуживании клиентов. 

– В современном мире, где 
глобализация стирает грани
цы, сохранение и развитие 
государственного языка при
обретает особое значение. Это 
и вопрос лингвистики, а в 
большей степени тема нацио
нальной идентичности, куль
турного наследия и в конеч
ном итоге национальной безо
пасности. Закон о государ
ственном языке – это не про
сто свод правил, а гарант того, 
что язык, являющийся фун
даментом нашей культуры, 
будет защищен и развивать

ся. Соблюдение этого закона 
– наша общая обязанность, – 
отметил руководитель отдела 
развития языков и ономасти
ки Бахыт Калымбет.

Предприниматель Асет 
Исаев подчеркнул своевре
менность разъяснительной 
работы. 

– На мероприятии узнал 
важные законодательные 
моменты, что реклама спер
ва должна идти на государ
ственном языке, а потом на 
других, также запомнил 
информацию о штрафах 
за несоблюдение закона. 
Конечно, мы живем в Казах
стане, и государственный 
язык должен быть всегда в 
приоритете, нужно об этом 
помнить всем, – сказал он.

Стоит отметить, что соглас
но статье 75 Кодекса РК «Об 
административных правона
рушениях» предусмотрена 
ответственность за наруше
ние законодательства Респу
блики Казахстан «О язы
ках». Так, отказ должност
ного лица в принятии доку
ментов, обращений физиче
ских и юридических лиц, 
а также нерассмотрение их 
по существу, мотивирован
ные незнанием языка, вле
чет за собой предупреждение 
или штраф в размере десяти 
МРП. Повторное нарушение 
закона карается штрафом в 
размере 20 МРП.

Асель ТАШИБАЕВА

Новые 
правила

Предпринимателям Наурызбайского района разъяснили 
положения закона «О языках»
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В Казахстане, по данным 
Департамента по противо-
действию наркопреступ-
ности МВД РК, на нарко-
логическом учете состоит 
более 18 тысяч человек, но 
фактическое количество 
наркозависимых в стране 
может достигать около 200 
тысяч. В год от потребления 
наркотиков в нашей стране 
умирает около 800 чело-
век. Согласно расчетам, в 
среднем каждый гражда-
нин теряет 3,7 года жизни 
из-за проблем, связанных 
с употреблением наркоти-
ков. При этом растет имен-
но «синтетическая» нарко-
мания, опасность которой 
в том, что она вызывает 
сильную зависимость с пер-
вого же раза, а негативные 
последствия для организма 
в несколько раз сильнее, 
чем от других видов зелья.

Тревожная статистика
Индекс наркоуязвимости 

молодежи Алматы – 17%. 
Такие данные озвучили 
эксперты по результатам 
исследования, которое 
было проведено в рамках 
проекта «Наркостоп». Рабо-
та включала в себя опрос 
наркозависимой молоде-
жи, родителей, экспертов 
сферы и отдельно казах-
станской молодежи в отно-
шении восприятия нарко-
тиков. Комплексное иссле-
дование позволило рассмо-
треть ситуацию со всех 
сторон, изучить восприя-
тие основных факторов рас-
пространения наркомании 
и наиболее эффективных 
путей ее превенции.

Одним из ключевых фак-
торов наркозависимости 
среди алматинских респон-
дентов названы конфликт-
ные отношения в семье. 

– Так, каждый второй 
описывает взаимоотноше-
ния в родительской семье 
как конфликтные и фор-
мальные (52%). Кроме того, 
57% из числа зависимых 
отметили, что почти никог-
да не говорили откровен-
но с родителями. Основ-
ную стратегию воспита-
ния каждый четвертый из 
числа зависимых описы-
вает как полное подчине-
ние старшим, наказания 
и запреты (26%). Еще 13% 
– как формальное отноше-
ние к детям, а также 15% 
– как гиперопеку, – сооб-
щила волонтер по связям 
с общественностью проекта 
«Наркостоп» Жанна Нур-
сеитова.

Также, по ее словам, 
43% из числа зависимых 
указали, что в родитель-
ской семье злоупотребля-
ли алкоголем, что вероят-
нее всего тоже выступило 
одним из значимых факто-
ров в поведенческих стра-
тегиях опрашиваемых в 
дальнейшем.

Что интересно, главные 
причины употребления 
наркотиков: любопыт-
ство, скука, влияние дру-
зей. Так, 48% опрошенных 
зависимых указали, что 

они начали употреблять 
наркотики из любопытства 
и просто потому, что было 
скучно. 32% стали употре-
блять наркотики за компа-
нию.

– Это актуализиру-
ет задачу социализации 
молодежи, обеспечения 
возможности доступного 
и развивающего досуга. 
Кроме того, здесь также на 
первый план выходят про-
блемные вопросы широкой 
рекламы наркотических 
веществ, получающих рас-
пространение в социаль-
ных сетях, местах посеще-
ния молодежи, – отметила 
Жанна Нурсеитова.

Также 36% зависимых 
указали, что до употре-
бления наркотиков им 
прежде всего не хватало 
поддержки и любви. Это 
свидетельствует о том, что 
для современной молоде-
жи для работы в области 
превентивной политики 
необходимо в первую оче-
редь широко задействовать 
психологическую помощь. 
Также необходимо отдель-
но проводить работу и с 
родителями с целью нау-
чить их выстраивать дове-
рительные и поддерживаю-
щие отношения со своими 
детьми.

В зоне риска
У каждого третьего, 

попавшего в паутину зави-
симости, не было увлече-
ний, которым они уделя-
ли бы время на постоян-
ной основе или занимались 
профессионально. 17% сту-
денческой молодежи (или 
каждый шестой) отмеча-
ют, что в их ближайшем 
кругу к употреблению нар-
котиков относятся терпи-
мо. 14% сами имели опыт 
употребления, а каждый 
пятый имеет в своем окру-
жении потребляющих нар-
котики.

Как отмечают специали-
сты, порядка трети молоде-
жи мегаполиса находится 
в зоне риска в плане соци-
а льно-психологического 
самочувствия.

Проблемы социально-пси-
хологического характера, 
которые являются опреде-
ляющими с точки зрения 
развития наркомании, 
испытывают 29% молоде-
жи города. Данный инди-
катор составлен на основе 
следующих показателей: 
доля молодежи, испытыва-
ющей проблемы с контро-
лем своих эмоций, в том 
числе с агрессией (34%); 
доля избегающих реально-
сти и испытывающих про-
блемы в коммуникации с 
окружающими (24%); часть 
молодежи, часто испыты-
вающей стресс и тревогу 
(29%), а также чувствую-
щей себя подавленной или 
в депрессии (10%).

В рамках исследова-
ния изучались установки 
зависимых о наркотиках. 
Согласно полученным дан-
ным, во-первых, большую 
часть зависимых характе-

Синтетическая паутина
48% зависимых алматинцев попробовали наркотики из любопытства и скуки

ризует позитивное отноше-
ние к наркотикам: «человек 
имеет право потреблять нар-
котики» (78%), во-вторых, 
более половины из них под-
держивают ложное убежде-
ние, что они могут контро-
лировать процесс возникно-
вения зависимости и смо-
гут избежать последствий 
(57%). Также большая часть 
зависимых поддерживает 
следующие убеждения: что 
потреблять наркотики – это 
модно (72%), что потребле-
ние наркотиков широко 
распространенное явление 
(84%) и их легко достать 
(91%).

Эксперты отдельно обсуж-
дали и то, каким образом 
распространяются сегодня 
наркотики. Все участники 
исследования были едины 
во мнении, что главным 
каналом являются соци-
альные сети, Telegram-ка-
налы. В частности, указы-
валось, что распространен-
ные сегодня призывы легко 
заработать деньги, не выхо-
дя из дома, большей частью 
являются предложениями о 
распространении наркоти-
ков.

Эксперты указывают, что 
в профилактической работе 
необходимо сделать акцент 
именно на последствиях 
наркомании, рассказах 
о том, как она отражает-
ся на жизни употребляю-
щих людей, как рушатся 
их жизни, во-вторых, на 
информировании молодежи 
о том, какие последствия 
ждут распространителей. 

В свою очередь, опрошен-
ные родители зависимых 
сообщили, что сталкивают-
ся с одними и теми же про-
блемами: изначально быва-
ют самонадеянны и верят 
в то, что смогут сами изле-
чить ребенка-наркомана, 
затягивают с обращением к 
специалистам, обращаются 
к некомпетентным лицам 
для лечения, а также про-
сто не знают о корректных 
путях поведения в возник-
шей ситуации. При этом, по 

мнению родителей наркоза-
висимых, наиболее эффек-
тивными мерами, которые 
способствовали выходу их 
близкого человека в ремис-
сию в отношении употребле-
ния психотропных веществ, 
является в первую очередь 
реабилитационный центр 
(65%).

Шаг за шагом
Путь освобождения от 

зависимости труден. Даже 
после выхода из реабили-
тационных центров нарко-
зависимые сталкиваются с 
рядом серьезных проблем, 
которые могут мешать их 
полноценной социальной 
адаптации и способство-
вать рецидиву. Стигмати-
зация лиц, находящихся 
на учете, препятствует их 
трудоустройству, социаль-
ной адаптации и полноцен-
ному возвращению в обще-
ство. Это не только снижает 
эффективность реабилита-
ции, но и затрудняет работу 
специалистов.

Чтобы не допустить «отка-
тов», в Алматы внедрена 
новая программа социаль-
ной реабилитации наркоза-
висимых. Данный проект по 
социальной адаптации для 
людей, проходящих реаби-
литацию от наркотической 
зависимости, нацелен на то, 
чтобы помочь бывшим зави-
симым восстановить жизнь 
после лечения, избежать 
рецидива и вновь интегри-
роваться в общество. 

По словам заместителя 
директора Центра психиче-
ского здоровья Алматы по 
наркологической службе 
Розы Татиевой, для многих 
зависимых выход из нар-
кологии становится лишь 
началом сложного пути. 
Они сталкиваются с рядом 
проблем: отсутствием доку-
ментов, заблокированны-
ми банковскими счетами, 
утратой социальных связей 
и трудовых навыков. Часто 
они остаются один на один с 
проблемами и не знают, как 
двигаться дальше.

– Важно не просто изба-
вить человека от зави-
симости, но и дать ему 
инструмент для дальней-
шей жизни. Ремесло – это 
не просто работа, а опора 
и ориентир, возможность 
встать на ноги, – отмети-
ла специалист на площадке 
Региональной службы ком-
муникаций Алматы. 

В рамках новой програм-
мы участники смогут осво-
ить ремесленные профессии 
под руководством опытных 
мастеров и психологов. 
Такой подход помогает в 
профессиональном плане и 
укрепляет самодисциплину, 
снижает тревожность, фор-
мирует новые здоровые при-
вычки. Кроме того, работа 
в коллективе способствует 
социализации и адаптации 
к новым жизненным усло-
виям.

– Мы уже видели успеш-
ные примеры, когда ремес-
ленные занятия помогали 
пациентам найти новый 
смысл в жизни. Теперь 
мы делаем эту практику 
системной, чтобы помочь 
как можно большему коли-
честву людей, – добавила 
Жанна Нурсеитова.

На данный момент про-
грамма уже работает, и пер-
вые участники делают шаги 
к новой жизни. Завершая 
реабилитацию, они получа-
ют не только медицинскую 
и психологическую под-
держку, но и возможность 
трудоустройства, что зна-
чительно снижает риск воз-
врата к зависимости.

По данным Центра пси-
хического здоровья Алма-
ты, ежегодно через систе-
му реабилитации проходит 
от 500 до 800 пациентов. 
Специалисты уверены, что 
внедрение новых методов 
социальной адаптации и 
профессиональной подго-
товки снизит риски реци-
дива и поможет многим 
начать жизнь заново.

Наталья ГЛУШАЕВА
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Восемь игроков алматин-
ского женского хоккейного 
клуба «Айсулу» выступят в 
составе сборной Казахстана 
на чемпионате мира первого 
дивизиона группы B, кото-
рый стартует в Великобри-
тании.

Турнир примет англий-
ский город Дамфрис. Глав-
ный тренер сборной Казах-
стана Александр Тебеньков 
сформировал состав из 23 
игроков. Костяк составили 
хоккеистки алматинской 
команды «Айсулу», столич-
ной «Томирис» и усть-каме-
ногорского «Торпедо». Алма-
тинская дружина делегиро-
вала в сборную защитников 

Алматинцы одержа-
ли две гостевые победы 
над «Актобе» в регуляр-
ном чемпионате страны и 
продолжают лидировать, 
с небольшим преимуще-
ством опережая «Семей».

Матчи прошли в рам-
ках 33-го и 34-го туров. В 
стартовой игре алматин-
цы открыли счет на один-
надцатой минуте усилия-
ми Жулио Занотто. Через 
две минуты гости разви-
ли успех благодаря голу 
другого бразильца Геге. 
В середине матча хозяева 
паркета сократили отста-
вание, а вот сравнять 
цифры на табло актюбин-
цам не удалось. Мало того, 
«Кайрат» в концовке игры 
установил окончательный 
результат. Аргентинский 
легионер Кевин Аррие-
та забил третий гол для 
своей команды. Со счетом 
3:1 победу одержал алма-
тинский клуб.

Во второй встрече на 
паркете доминировал уже 
только «Кайрат». Подо-
печные Марлона Веласко 
разнесли соперника в пух 
и прах, отправив в их 

ворота пять безответных 
мячей. Дублем отметился 
Алиссон Невес и по голу 
забили Кайо Руиз, Джа-
хангир Рашит и Дамир 
Каирбай. Шесть набран-
ных очков по-прежнему 
позволяют алматинцам 
удерживать первую строч-
ку в турнирной таблице 
национального первен-
ства. Сейчас в активе 
самого титулованного 
клуба страны 85 очков. Не 
оставляет попыток сме-
стить алматинцев с вер-
шины таблицы «Семей», 
отстающий на один балл. 
Тройку сильнейших 
замыкает рудненский 
«Аят» (54 очка). В споре 
бомбардиров лидирует 
игрок «Семея» Дедезиньо, 
забивший 37 мячей. 

Тем временем обновился 
мировой рейтинг нацио-
нальных сборных. Коман-
да Казахстана опустилась 
на две строчки и теперь 
занимает седьмое место. 
На первом месте располо-
жилась сборная Бразилии.

Мадияр ЖАМПЕИСОВ
Фото пресс-службы  

АФК «Кайрат»

С подавляющим 
преимуществом

Футзальный «Кайрат» не знает равных

Главная команда Казахстана постарается решить задачу повышения в классе

«Атырау» – «Кайрат»  
1:4 (0:0)

Голы: Сатпаев 51 (0:1), Сат-
паев 54 (0:2), Чунчуков 57 
(1:2), Станоев 71 (1:3), Жор-
жиньо 79 (1:4)

Удаление: Чадунели
«Атырау»: Сиукаев, Гадра-

ни, Чадунели, Барбоса, Аска-
ров, Перейра, Джуматов, 
Капленко, Цицкишвили, 
Абзалов, Чунчуков

«Кайрат»: Заруцкий, Мата, 
Сорокин, Мартынович, Каса-
булат, Тапалов, Арад, Ста-
ноев, Зария, Жоржиньо,  
Сатпаев

Крупная гостевая победа 
коллектива под руководством 
Рафаэля Уразбахтина позво-
лила алматинцам возглавить 
турнирную таблицу чемпио-
ната страны по дополнитель-
ным показателям, что, несо-
мненно, позволит обрести 
команде психологическую 
уверенность в борьбе по отста-
иванию титула действующего 
чемпиона. 

В первом тайме шла при-
стрелка к воротам, и обе 
команды продемонстрирова-
ли неплохие навыки игры в 
обороне. После перерыва счет 
открыли гости – дальний удар 
Дастана Сатпаева после рико-
шета оказался не берущим-
ся для голкипера атыраусцев 
Сиукаева. Через три минуты 
Сатпаев поразил цель во вто-
рой раз, выйдя один на один 
и обыграв голкипера хозяев 
поля.

Атыраусцы сократили раз-
рыв усилиями Цветелина 
Чунчукова, но на большее 
их не хватило, а Сатпаев еще 
ассистировал Югу Станое-
ву. Итоговый результат был 
зафиксирован после гола 
Жоржиньо – 1:4.

«Кайрат» набрал десять 
очков после четырех туров и 
делит первое место с «Аста-
ной» и «Актобе». Два очка 

Троевластие на 
футбольном олимпе

Выездная победа алматицев вывела «Кайрат» на первое место

Алматинские хоккеистки 
приглашены в сборную

Аиду Олжабаеву, Мадину 
Турсынову и Анну Пяткову. 
В линии нападении представ-
лены Малика Алдабергено-
ва, Пернеш Ашимова, Алина 
Иванченко, Татьяна Короле-
ва и Лариса Свиридова.

Из «Томирис» вызваны 
героиня Азиады голкипер 
Арина Щеколова, защитни-
ки – Юлия Буторина, Алек-
сандра Воронова, Дария 
Молдабай, нападающие 
– Екатерина Куценко, Ана-
стасия Оразбаева, Надежда 
Филимонова, Александра 
Шегай. 

«Торпедо» отправило в рас-
положение сборной двух вра-
тарей – Веронику Агееву и 

Полину Говтва, защитников 
– Катрину Мескини и Поли-
ну Яковлеву, форвардов – 
сестер Дильназ и Муниру 
Саяхаткызы, а также юное 
дарование Софию Зубко-
ву. Казахстанская сборная 
ровно неделю готовилась 
к мировому первенству на 
Туманном Альбионе, где 
с 9 по 14 апреля за выход 
в дивизион IA сыграет с 
командами Кореи, Италии, 
Великобритании, Латвии и 
Словении. Лишь победитель 
турнира получит повыше-
ние в классе. 

Талгат ДАНИЯРОВ
Фото Казахстанской 

федерации хоккея

И М О
1. «Кайрат» 4 11-3 10
2. «Актобе» 4 10-2 10
3. «Астана» 4 8-2 10
4. «Тобол» 4 4-1 8
5. «Елимай» 4 7-3 7
6. «Туран» 4 7-6 6
7. «Женис» 4 1-1 4
8. «Окжетпес» 4 4-6 4
9. «Жетысу» 4 1-4 3

10. «Атырау» 4 4-11 3
11. «Кызылжар» 4 3-6 2
12. «Кайсар» 4 3-6 2
13. «Ордабасы» 4 1-6 2
14. «Улытау» 4 1-6 2

Положение команд в казахстанской Премьер-лиге после четырех туров

отделяют идущий на чет-
вертом месте костанайский 
«Тобол».

Примечательно, что с 
недавних пор за «Кайратом» 
стали следить представите-
ли английского футбола. Это 
стало возможным благодаря 
Дастану Сатпаеву, который в 
свои 16 лет понемногу «при-
выкает» к взрослому футбо-
лу, а по достижении 18-лет-
него возраста уедет в лондон-
ский «Челси». Дубль Даста-
на в Атырау стал предметом 

обсуждения перспективности 
юного алматинца в соци-
альных сетях болельщика-
ми «Челси», которому сулят 
великолепное профессио-
нальное будущее, по достоин-
ству оценив его дубль в ворота 
«Атырау» и голевой ассист. 

Очередной матч алматинцы 
проведут 12 апреля в рамках 
Кубка РК. 

В 1/8 финала на Централь-
ном стадионе состоится матч 
с «Каспием» (Актау). 

Жомарт БАЙБОСЫНОВ
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{ РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ }

Редакция газеты приглашает к сотрудничеству журналистов, 
пишущих на политические и экономические темы. 

Язык – русский. Работа в офисе.  
Оклад на уровне среднерыночного. 

По всем вопросам обращаться по тел. 293 05 89.

Открылось наследство после смерти 
Нурушевой Гульжаухар хамидоллаевны, 
умершей 29 ноября 2024 года, наследникам 
обращаться к нотариусу Керимовой Х.К. по 
адресу: г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
Жигайловой Татьяны Васильевны, умершей 
15 марта 2025 года, наследникам обращать-
ся к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследственное дело после 
смерти амрина мейрама Казиевича, умер-
шего 18 сентября 2024 года. По всем вопро-
сам обращаться к нотариусу Кожахметову 
Н.К. по адресу: г. Алматы, ул. Маркова, 24а,  
НП 18.

Открылось наследство после смерти 
богдановской Галины Петровны, 13.02.1949 
г.р., умершей 10.08.2024 года. Наследникам 
обращаться к нотариусу Кабдуллину Е.О. по 
адресу: г. Алматы, ул. Тимирязева, д. 57а,  
кв. 18, тел. +7 777 233 7129.

ТОО «Ерменсайводгаз» уведомля-
ет, что 28 апреля 2025 года в 11.00 
по адресу: г. Алматы, Бостандыкский 
район, садоводческое товарище-
ство «Машиностроитель-1», улица 
Центральная на углу улицы Литейная, 
состоится отчет о деятельности субъ-
екта естественных монополий по 
представлению регулируемых услуг 
по водоснабжению за 2024 год.

Открылось наследство после смерти 
амираслановой Валентины Пентелемоновны, 
умершей 8 декабря 2024 года, наследникам 
обращаться к нотариусу Керимовой Х.К. по 
адресу: г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
ходжиниязовой Зинат, умершей 30 марта 
2025 года, наследникам обращаться к нотари-
усу Кельдыбаевой Г.С. по адресу: г. Алматы, 
ул. Пушкина, д. 26, каб. 4.

Утерянное Свидетельство о праве на наследство по закону, реестр №1-311 от 17.04.2023 года, 
выданное нотариусом г. Алматы Кельдыбаевой Г.С., гос. лицензия № 0000156 от 10.08.1998 года, 
выданная МЮ РК, на имя Смаилова Бисембая Исабековича считать недействительным.

В Жетысуский районный суд города 
алматы поступило заявление о признании 
абдулиной марии Григорьевны умершей. 
Заявитель Абдулин Руслан Шарифзанович, 
проживающий по адресу: г. Алматы, мкр. 
Айнабулак-2, дом 37, кв. 24. Абдулина Мария 
Григорьевна, 31.10.1989 г.р., место рожде-
ния г. Алматы, безработная. Лиц, имеющих 
сведения о месте пребывания Абдулиной 
Марии Григорьевны, просим сообщить об 
этом в трехмесячный срок со дня публикации 
в Жетысуский районный суд города Алматы.Открылось наследство после смерти 

Идрисова Тохты шариповича, умершего  
4 октября 2024 года, наследникам обращать-
ся к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
Орисбаева Нурлана амировича, умершего  
10 апреля 2024 года, наследникам обращать-
ся к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

ТОО «Lemon Land Lombard» извещает, 
что 3 июня 2025 года в 9 часов по адресу:  
г. Алматы, ул. Толе би, д. 251а, офис 1, состо-
ятся торги невыкупленного залогового имуще-
ства: ювелирные изделия из золота, бывшие 
в употреблении (серьги, кольца, браслеты, 
цепочки, кулоны, колье). 

Количество лотов – 345 шт. 
Порядок и срок оплаты, а также платеж-

ные реквизиты: согласно условиям договора 
купли-продажи. 

Заявки направлять по адресу ТОО «Lemon 
Land Lombard»: г. Алматы, ул. Толе би, д. 251а, 
офис 1, либо по электронной почте: land@lmn.
kz до 7 мая 2025 года до 18.00. 

метод проведения торгов – голландский.
шаг изменения цены – 2%.
Дополнительную информацию о торгах 

можно получить по телефону +7 (707) 100 9010.

ТОО «Lemon Lombard» извещает, что 3 июня 
2025 года в 9 часов по адресу: г. Алматы,  
ул. Ауэзова, 181, кв. 17, состоятся торги невы-
купленного залогового имущества: ювелир-
ные изделия из золота, бывшие в употре-
блении (серьги, кольца, браслеты, цепочки, 
кулоны, колье). 

Количество лотов – 562 шт. 
Порядок и срок оплаты, а также платеж-

ные реквизиты: согласно условиям договора 
купли-продажи. 

Заявки направлять по адресу ТОО «Lemon 
Lombard»: г. Алматы, ул. Ауэзова, 181, кв. 17, 
либо по электронной почте: lemon@lmn.kz до 
7 мая 2025 года до 18.00.

метод проведения торгов – голландский.
шаг изменения цены – 2%.
Дополнительную информацию о торгах 

можно получить по телефону +7 (707) 117 9010.

ТОО «Век – Қүрылыс» уведомляет о проведении общественных слушаний по 
проекту «Многофункциональный жилой комплекс с подземным паркингом (со 
сносом ветхого жилья), (вторая очередь строительства). Южнее ул. Жамбыла, 
западнее ул. Досмухамедова, восточнее ул. Шарипова, Алмалинский район,  
г. Алматы. (Без наружных инженерных сетей и сметной документации) в форме 
общественных обсуждений.

С информацией можно ознакомиться на Едином экологическом портале  
https://ecoportal.kz.

Публичные слушания продлятся 5 рабочих дней с момента публикации 
08.04.2025 г., по истечении данного срока замечания и предложения не прини-
маются. 

Инициатор – ТОО «Век – Қүрылыс», БИН 091040007709, контакты: тел.  
8 747 869 6002, эл. адрес: ecoplankz@mail.ru.

Уважаемые рекламодатели!
Наши читатели – Ваша целевая аудитория!

В газете «Вечерний Алматы» вы можете разместить:

PR-статьи

Отчеты о деятельности 
организации Официальные письма

Информацию  
о вакансиях Прочие материалы

Модульную рекламу

О преимуществах рекламы в газете вам известно!

О размещении данной информации подробнее  
вам ответят в рекламном отделе редакции по телефонам:

8 (727) 293-08-12, 293-08-25.

Уважаемые читатели!
В газету «Вечерний Алматы»  

вы можете подать объявления  
об открытии дел о наследстве,  

закрытии ИП/ТОО, утере документов,  
розыске, а также опубликовать поздравления, 

некрологи, соболезнования и прочее.

На все вопросы вам ответят в редакции по телефону:  
8 (727) 293-08-12, 8 (727) 293-08-25.

Звонить можно в будние дни с 9:00 до 18:00

Уважаемые читатели!
Рады сообщить, что оформить подписку на печатную версию «Вечерний Алматы» теперь можно онлайн, воспользовавшись сайтом или мобильным приложением Post.kz. 

В строке быстрого поиска можно найти газету «Вечерний алматы» и оформить на нее подписку. Для оформления Вам необходимо указать количество комплектов, срок 
подписки и произвести оплату банковской картой любого банка. 

Подписные индексы и стоимость подписки идентичны с подпиской на печатную версию «Вечерний Алматы». 
Доставка газеты будет осуществляться по вашему адресу, указанному при оформлении на Post.kz. Сервис доступен 24/7.

65 500 65 509
(для индивидуальных  
подписчиков): 
на 1 месяц – 613,40 тенге
на 3 месяца – 1840,20 тенге
на 6 месяцев – 3680,40 тенге
на 8 месяцев – 4907,20 тенге

(для предприятий  
и организаций):
на 1 месяц – 1315,62 (город), 803,40 (село) тенге
на 3 месяца – 3946,86 (город), 2410,20 (село) тенге
на 6 месяцев – 7893,72 (город), 4820,40 (село) тенге
на 8 месяцев – 10 524,96 (город), 6427,20 (село) тенге

55 500
(льготная – для участников ВОВ, пенсионеров, 
инвалидов и многодетных семей):
на 1 месяц – 393,40 тенге
на 3 месяца – 1180,20 тенге
на 6 месяцев – 2360,40 тенге
на 8 месяцев – 3147,20 тенге

Оформить подписку можно в любом отделении алматинского почтамта аО «Казпочта», ТОО «агентство «Евразия Пресс».
Телефоны для справок: 8 (727) 293-08-12, 293-08-25

Стоимость подписки на 2025 год по индексам:

Главная газета самого крупного мегаполиса Казахстана – это всегда уникальная, достоверная 
и актуальная информация о нашем городе и Алматинской агломерации. 

Подписавшись на нас, вы узнаете все об Алматы и окрестностях, получите пошаговые 
инструкции по решению бытовых проблем и деловых вопросов, будете в курсе актуальных 
трендов моды, искусства, кино и шоу-бизнеса южной столицы Казахстана.

Продолжается подписная кампания на газету «Вечерний Алматы» на 2025 год
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Большое новоселье
Новое общежитие женского педуниверситета построено за счет частного инвестора 

Сотрудники учреждения никогда не 
оставляют без внимания даты, связанные с 
Великой Отечественной войной, и особенно 
9 Мая. И не только потому, что хранящейся 
в архиве информации хватит на несколько 
томов, а чтобы люди знали и помнили 
своих предков, которые когда-то не пожа-
лели своих жизней за мир и голубое небо. 
Особый интерес вызывают, конечно, пись-
ма. В них фронтовики делились с родными 
информацией о боях, писали, как скучают, 
хотят обнять маму.

 – В преддверии Дня Победы мы всегда 
проводим встречи, выставки, но на этот раз 

решили, так сказать, выйти в народ, потому 
что это действительно важно прежде всего 
для молодежи, – говорит главный экс-
перт Государственного архива Алматы Олег 
Белоносов. – В связи с этим и место для 
выставки выбрали такое, где любят прово-
дить время тинейджеры. Вчера весь день 
выставка простояла на Арбате, а затем 
переместилась в расположенную рядом 
казахстанско-российскую гимназию № 54.

В экспозиции представлены уникальные 
фото фронтовиков из их семейных архи-
вов, документы и, конечно, письма с фрон-
та домой. За каждым снимком скрывается 

Письма памяти 
Государственный архив Алматы подготовил уникальную выставку  

к 80-летию Победы

В Алматы состоялось открытие 
современного общежития на 120 
койко-мест, построенного за счет 
частных инвестиций, где будут про-
живать студенты КазНацЖенПУ.

На мероприятии руководитель 
проектного офиса по строитель-
ству студенческих общежитий 
Дамир Кутумов сообщил о бли-
жайших планах по введению в 
строй новых объектов по заказу 
алматинских вузов.

– Начиная с 2023 года, когда 
был создан наш офис, мы к сегод-
няшнему дню сопроводили воз-
ведение 30 объектов по городу, 
обеспечив жильем нуждающихся 
на 8304 места. Вот и в этом случае 
предприниматель пришел к нам, 
услышав о целевой программе. 
Мы помогли ему, сопровождая 
на всех этапах строительства до 
момента сдачи и приема здания 
в эксплуатацию. До конца года 
запланировано завершение стро-
ительства очередных объектов на 
пять тысяч койко-мест, в которых 
будут проживать студенты пяти 
алматинских вузов. В перспекти-
ве строительство общежитий для 
КазНУ им. аль-Фараби на 12 тысяч 
мест, – рассказал он.

Алматы является самым «сту-
денческим» городом в стране, и 
подобные совместные проекты 
являются необходимыми для пол-
ноценного обеспечения будущих 
профессионалов разных отраслей 
условиями для достойного про-
живания, отметил исполняющий 
обязанности заместителя руково-
дителя Управления молодежной 
политики городского акимата 
Нурлан Мухтарулы.

– Алматы – студенческий центр 
Казахстана, и здесь находится 
треть высших учебных учрежде-
ний страны, на сегодня количе-
ство вузов достигает 35, в которых 
обучаются более двухсот тысяч 
студентов, из них 124 тысячи – 
иногородние. Молодежь – это 
будущее нашей страны, поэтому 
социальная поддержка студентов 
является одним из приоритетов 
нашей работы, – сказал спикер. 

На сегодня в Алматы функцио-
нирует 127 студенческих общежи-
тий, в которых проживает более 
40,3 тыс. студентов. В 2024 году 
введено в эксплуатацию 16 объ-
ектов на 4304 койко-места. Таким 
образом, потребность койко-мест 
снизилась до 24,1 тыс. 

– Вместе с этим по поручению 
Главы государства нами совмест-
но с МНВО и МФ РК увеличен 
размер государственного заказа 
при реконструкции зданий под 
общежития вузов в Алматы с 
92 МРП до 182 МРП по вновь вво-
димым объектам (общежитиям). 

В рамках Дорожной карты по 
реализации Программы раз-
вития Алматы до 2025 года и 
среднесрочные перспективы до 
2030 года до конца 2025 года 
планируется ввести в эксплуа-
тацию новые общежития на 
шесть тысяч койко-мест. Аким 
Алматы Ерболат Досаев неодно-
кратно подчеркивает, что «стро-
ительство социальных объектов 
финансируется за счет частных 
инвестиций, что является поло-
жительным примером для само-
достаточного мегаполиса». 

На примере данного проекта 
мы видим, как отечественные 
бизнесмены вносят вклад в буду-
щее нашей молодежи. В завер-
шение хочу выразить искреннюю 
признательность за проделанную 
работу и пожелать дальнейших 
успехов в реализации данного 
проекта. Акимат Алматы остается 
открытым для конструктивного 
диалога и плодотворного сотруд-
ничества, а также готов оказывать 
всестороннюю поддержку подоб-
ным инициативам в будущем, – 
заверил Нурлан Мухтарулы. 

В новом здании общежития поми-
мо секций для жилья располагают-
ся душевые комнаты, прачечные, 
кабинеты для занятий и столовая.

Талгат САДЫКОВ
Фото предоставлено  

пресс-службой акимата

история чьей-то жизни. Например, на одной 
из фотографий запечатлена совсем юная 
девушка-алматинка Антонина Каткова. 
В 1942 году она ушла на фронт добро-
вольцем, участвовала в Сталинградской, 
Курской битвах. На другом снимке – Федор 
Жила. В 1941 году его призвали на фронт и 
зачислили в парашютно-десантные войска. 
В ноябре того же года он принял первое 
боевое крещение, а в 1944 году за участие 
в Яссо-Кишиневской операции ему присво-
или звание Героя Советского Союза.

– Представленные на выставке фото 
и документы – лишь малая часть све-
дений, хранящихся в нашем архиве. 
Фондообразователи предоставили нам в 
свое время уникальные вещи. Например, 

письма фронтовиков, как малоизвестных, 
так и знаменитых героев, – рассказывает 
Олег Рюрикович. – Ко мне попали докумен-
ты, связанные с Бауыржаном Момышулы. 
В них были уникальные сведения, которые 
раскрывали многогранность этого челове-
ка. Я так вдохновился, что написал о нем 
книгу. Мы должны использовать любые 
способы, чтобы не только сохранять исто-
рию, но и рассказывать о наших героях, 
чтобы помнили.

Планируется, что в здании школы 
выставка «Эхо войны» простоит две неде-
ли, чтобы как можно больше учеников 
успели с ней ознакомиться.

Елена СОКОЛОВА 
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Со слезами  
на глазах…

В мегаполисе почтили героев войны

В Центральной библиотеч-
ной системе Алматы состоялся 
исторический реквием, при-
уроченный к 80-летию Победы 
в Великой Отечественной войне. 
Мероприятие стало важной частью 
культурно-патриотического воспи-
тания молодежи и напоминанием 
о подвиге, который объединяет 
поколения.

В зале собрались учащие-
ся, студенты, преподаватели, а 
также члены Совета ветеранов 
Алмалинского района. Для почет-
ных гостей школьники подгото-
вили творческую программу: про-
звучали стихи и песни военных 
лет, наполненные глубоким ува-
жением к подвигу солдат и труже-
ников тыла.

Ветераны поделились своими 
воспоминаниями о военном дет-
стве, послевоенных трудностях и 
важности сохранения историче-
ской правды.

– Мы пришли не просто вспом-
нить прошлое, а напомнить: эта 
Победа была добыта огромной 
ценой. Сегодня особенно важно, 
чтобы молодежь знала и ценила 
ту свободу, которую мы отстояли. 
Я благодарен организаторам за 
такую встречу. Видеть, как моло-
дые ребята читают стихи, поют 
военные песни – это трогает до 
глубины души. Значит, память 
жива. От всей души поздравляю 
всех с этой великой датой. Желаю 
каждому здоровья, благополучия, 
крепкой семьи и, главное, мир-
ного неба над головой, – ска-
зал председатель Совета ветера-

нов Алматинского региона Дуан 
Умаров. 

Своими впечатлениями поде-
лился и школьник 9-го класса 
Артем Султанов.

– Мне было очень интересно 
присутствовать на этом меро-
приятии. Все, что рассказывали 
ветераны, – очень трогательно. Я 
задумался о том, как важно пом-
нить свою историю и уважать тех, 
кто подарил нам мир, – отметил 
Артем.

Организаторы подчеркнули 
значимость подобных меропри-
ятий для воспитания уважения 
к истории и героизму старшего 
поколения. Исторический реквием 
стал частью цикла мероприятий, 
посвященных юбилею Победы, 
которые продолжаются в Алматы.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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